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我们今天的光景，不再需要更多的教训和教

导。乃是需要在主面前有一个更新，或者复兴。我

相信在座的每一位弟兄姊妹，都不是初信的人。我

们在神的面前都有一段的年日。要是讲到事奉的

话，每一个人都能讲出一套，非常合圣经的教训，

论到怎样来事奉。所以，主给我的感觉是说，我不

是要在这里和弟兄姊妹交通什么圣经的教训，乃是

在交通一点心里的感受。我们需要更新，我们不需

要更多的教导。我求主给我一首诗歌，适合在这里

唱。我想代表我们的心声和我们今天的需要。这一

首诗歌很可惜我们很少唱。对有的弟兄姊妹可能

很生疏，但我觉得这是我们今天需要唱的一首诗

歌。248首。我盼望今天我们能同心唱这一首诗歌。

在主面前把我们的心愿，把我们的需要告诉祂。我

们也谦卑下来，求主听我们的祷告。248首是一个祷

告。我觉得适合我们今天的光景。（唱到最后那一

句，“等候，等候”我们稍微慢一点。）

诗歌248首 我今举手向祢请

1.我今举手向祢请，要祢赐下焚烧灵；焚烧一切所  

  欢喜，不留一点为自己。

（副歌）

  求祢赐下焚烧灵，成我毕生大情；

  满足我心的要求，用火焚烧到无有；等候，等  

  候，我们等候焚烧灵。

2.我今坛上来献祭，摆上全人灵、魂、

  求将恶欲全解脱，并来充满每角落。

3.我今真切已牺牲我所宝贝的一生；

  完全为着宝贝主，因祂流血来救赎。

4.我今以信来领取血下权利的给予；

  靠祢得胜的名字，所有应许成现实。

我们等候在主的面前，但愿祂的圣灵能与我们

同在，光照我们，扶持我们，带我们结束我们的过

去。圣灵在我们里面也光照我们，带领我们，走前

面的路。我们该放下的，靠着圣灵的大能，让我们

能放下。我们该接受的，靠着圣灵的大能，让我们

能接受。我们等候在主的面前。

以圣洁公义事奉祂 

说到事奉的事，我没有什么话讲，我只愿意

和弟兄姊妹一起来温习一下过去所知道的。我们本

来是一个失落在世界里的人，挣扎在罪恶当中。是

因着神的怜悯，祂爱我们，寻找我们，也拯救我

们，把我们带回到神的家中。路加福音第1章74-75

节：“叫我们既从仇敌手中被救出来，就可以终身

在祂面前，坦然无惧地用圣洁、公义事奉祂。”这

几节我们非常熟悉。我们从前没有资格事奉神。我

们只能在埃及法老的权柄底下挣扎、生活。因着神

的怜悯，拯救我们脱离罪恶和罪恶的辖制，拯救我

们脱离埃及，脱离世界一切的捆绑。祂让我们离开

这些，就有一个资格能够终身在神面前以圣洁公义

事奉祂。祂不只让我们个人有资格事奉祂，而且

祂让我们是在教会中事奉祂。今天我们早上要交

通的不是个人的事奉，乃是在教会中的事奉，是

更 新 我 们 的 事 奉

王明理
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一个配搭的事奉，是一个团体的事奉。旧约的圣经

我们都很熟悉，神带领以色列人离开了埃及，乃是

要他们出来照着山上的教训来事奉神。在以色列人

当中，神也特别拣选一个家族，就是利未的家族。

这一个家族是特别出来代替以色列人来事奉。他们

成为一个祭司的家族。他们用新约的话说，是“以

祈祷传道为事”（徒6：4）的一个家族。神让这

个家族每一个人都成为一个祭司，在会幕里事奉耶

和华。这些都是新约我们事奉的一些影子。神对祭

司的要求，也是今天对我们的要求。神把这个家族

从以色列十二个支派里分别出来，他们是被拣选的

一个家族。弟兄姊妹，我们今天也是被神拣选的一

个家族，是在基督耶稣里被拣选的。祂是我们的大

祭司，我们每一个人都有一个君尊祭司的身份，这

是在新约我们所领受的。我们说我们是“君尊的祭

司”，我们是“圣洁的国度”。这是藉着彼得告诉

我们的。我们不只是蒙恩得救，我们乃是分别为圣

地归给耶和华。我想年轻的弟兄姊妹你们读圣经的

时候，你们会稀奇在圣经里有几个字，在中文就

是“归耶和华为圣”，这一句话出现在圣经里，忽

然变成大字。我很希望和年轻的弟兄姊妹挑战，有

谁知道这个“归耶和华为圣”在圣经里变成大字、

放大，是在哪里？圣经都一样大的字，但到了那

里，忽然这几个字放大了。这是当这些以色列的百

姓，从埃及被救出来的时候，出埃及的时候，神吩

咐摩西所做的一件事。“归耶和华为圣”，在出埃

及记第39章30节：“他用精金做圣冠上的牌，在上

面按刻图书之法，刻着：‘归耶和华为圣’”。弟

兄姊妹看见吗？“归耶和华为圣”。这是我们每一

个人的身份。这是我们每一个人今天在神面前的身

份。要是我们有天国的身份证的话，在我们的身份

证上就应该有这五个字。这一个人已经归耶和华为

圣。祭司就是归耶和华为圣的一帮人，若不是归耶

和华为圣，就没有身份或者说没有资格来事奉神。

这一件事是神自己做的，我们不能自己把自己分别

为圣。只有神能够把我们分别为圣。

在新约的书信里头，对于蒙恩得救的人有两

个称呼，一个是信徒，一个是圣徒。圣徒就是从信

徒当中被神分别出来的一帮人。有很多的弟兄姊妹

很谦卑，觉得我被称作信徒我还可以接受，我不配

接受圣徒的这个名称。弟兄姊妹，我们不能自己

做圣徒，乃是神把我们做成属于祂的，归给祂的一

帮人，因为祂是圣的。祂把我们分别为圣。我们本

来不是圣的，祂用祂自己的智慧、能力和救赎，把

我们从那个不圣的光景当中分别出来归给祂。我们

没有归给祂以前，我们是污秽的。我们这个污秽当

中，有很多的东西，纷争、嫉妒、骄傲都在里面。

神用祂自己的智慧，我们所不能懂得的智慧，针对

我们每一个人的需要，针对我们每一个人的真相，

祂设计了不同的路，来拯救我们，来把我们归给祂

自己。我们归祂以后，我们就成为一个圣徒了。神

是圣洁的，祂也把我们分别和祂一样的圣洁。这不

是道理，这是一个实际。我们要是能看见我们从前

的光景，我们怎样地背叛神，得罪神，顶撞神，逃

避神，亏缺了祂的荣耀。我们再看到今天我们的身

份，我们得以和世界分离，得以能够脱离我们从前

老旧的生命，都是因着祂的智慧和祂的作为。祂牺

牲了祂自己的独生子来成功祂的救赎。有哪一点是

我们参与的呢？我们只有接受。一切都是神所做

的，因着祂的公义，因着祂的慈爱，又因着祂的恩

典，做在我们身上。所以弟兄姊妹，我们能够事奉

神，太奇妙的一件事。这就是我们今天的身份，我

们被分别为圣，来做一个事奉祂的人。但是实际

上，我们是一些软弱不堪的人。用我们中国的俗语

说，我们是一些“不识抬举”的人。我们真是朽木

不可雕的人。但是神却救了我们。神有办法，让这

个朽木，变成一个杰作。那是神所做的事。神能让

枯干的骨头再得着生命，这是神所做的。祂做在我

们身上，给我们一个身份，让我们能够来事奉祂。

祂既然把我们从罪恶里救出来，给了我们这事奉的

资格，让我们能终身在祂的面前，以圣洁、公义（圣

洁公义是神的性格和神做事的原则）来事奉祂。

事奉神的一个原则 

所以用这个标准来衡量我们今天看见的事奉，

我们实在惭愧，我们亏欠神，我们实在亏欠神。我

们没有好好地学习以圣洁和公义事奉祂。我们既然

是归耶和华为圣的一帮人，我们常常忘记我们的身

份，我们常常以为说我们能为神做什么，这就是我

们的事奉。我们要看得见的效果，我们却漏掉了神

的喜悦。我们替神做事，不是照着神的旨意做事，

乃是照着我们自己的想法，照我们自己的聪明和智

慧，照我们自己的一些计划来做事。我们没有以神

的圣洁和公义来事奉祂。这是我们的亏欠。神在祭

司的身上，要挂一个牌，上面写着：“归耶和华为

圣。”祭司走到哪里，这个牌子就到哪里。今天我

们身上应该有这个牌，我这个人“归耶和华为圣”
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，这是我事奉神的资格和身份。但是我们常常挂另

外的一些牌，让人看见的不是归耶和华为圣的，乃

是荣耀归祂自己的一个牌。这是我们今天事奉的光

景。我们要好好地服事，就要先认识我们的身份。

我们不是要为神做什么，我们乃是在遵行神的旨

意。我们是照着神的旨意来事奉祂的。我们不是要

在这里讨人的喜悦，乃是要讨神的喜悦。这一点我

们常常忘记。当我们在配搭的事奉当中，我们不大

会欣赏我们所接触的人。“你看我做的有多好，我

做得比人都好。”这不是一个归耶和华为圣。归耶

和华为圣就在那里显扬祂的荣耀。好像主耶稣说:“

人看见了我就看见了父。”今天我们能说:“人看

见了我就看见了父”吗？这是在事奉上我们的亏

欠。神要藉着事奉的人，彰显祂的荣耀。但是我们

却彰显了自己，却没有彰显神。那么好，我们彰显

自己，我们有什么好彰显的呢？就是我们的丑陋。

在我们的事奉当中，因着我们常常彰显自己的丑

陋，所以用一个中文来说，就是乱七八糟，一塌糊

涂。我不是说今天我们当中是一塌糊涂，但是在属

灵的那个角度来看，我们要承认我们离神的要求太

远了。主耶稣在新约马太25章那里。过去这个礼拜

三，我们老人的聚会，孔姊妹提到这个马太25章。

就是主耶稣说祂来的时候，要把人分成山羊和绵

羊。山羊在左边，绵羊在右边。主欣赏这个绵羊，

那里说了好多生活的细节:“我饿了，你们给我吃；

渴了，你们给我喝；我作客旅，你们留我住；我赤

身露体，你们给我穿；我病了，你们看顾我；我在

监里，你们来看我。”这些做在主身上的事，绵羊

要回答说:“主啊，我们好像没有做过这些事情。”

主怎么说呢？“我实在告诉你们：这些事你们既做

在我这弟兄中一个最小的身上，就是做在我身上

了。”这个是什么意思呢？一个要事奉神的人，不

一定是我看见了神，我要在神的面前有表现。神让

我们遇见很多在人眼中那些小人物。在弟兄中最小

的一个，有一个中文的翻译很通俗，在弟兄中那个

最小的人物身上，你所做的，就是做在我身上了。

这是事奉神的一个原则。我们是要找一位荣耀的

主，我们来事奉祂。但是主说：“那个小人物身

上，你做了没有呢？你没有做在这个小人物身上就

是没有做在我身上。”弟兄姊妹，这是主的标准。

我们常常在事奉的事上，我们要做伟大的事。我们

要做破纪录的事，我们要做最被人欣赏的事。但是

我们忘记了，主是注意我们在小事上忠心，在大事

上才能交托你。要是在小事上我们不忠心，我们不

要等候主给我们大事来做。这不是我们的标准，这

是我们很难明白的，又是很难去实行的。但这正是

我们所需要的。

那么说到团体的事奉，我们今天很现实要看新

约。因为我们今天还是活在新约，我们不是活在旧

约。祭司是旧约的人物，新约神的话是这样说的，

我们是基督这个身体上的一个肢体。我们是互相做

肢体。可能我们的功用不同，但是我们在一个身体

里。肢体要彼此相通，肢体要彼此扶持，肢体要彼

此合作。以弗所书说，要联络得合式。我们常常

忘记，我们这个人是照着神的形象造的。照着神的

形象造，一个很简单的意思，神是荣耀的，照着神

的形象造，这个人应该是荣耀的，能彰显神的荣耀

的。这是神造人的目的。在以赛亚书43章7节很清

楚。“我为什么造人呢？”神说:“是我为自己的荣

耀创造的。”若神是照着别的形象造，就不能彰显

神的荣耀。神照着祂自己的形象造我们，乃是要彰

显神的荣耀。在祭司身上，神要彰显祂的荣耀。在

蒙恩的人身上，也要彰显神的荣耀。我们过去最大

的特点，就是亏缺了神的荣耀。神在人的身上，看

不见神的形象。都是看见那个罪人的形象，那个堕

落的亚当的形象，那个被魔鬼污染了的那个形象。

这就叫“亏缺了神的荣耀”。“世人都犯了罪，亏

缺了神的荣耀”，就是说这件事。我们失去了本来

神给我们的形象。神要恢复这个形象。感谢神，基

督耶稣降世，为要拯救罪人。把我们这些救回来以

后，祂藉着祂的生命，要恢复神在我们身上的工

作，要恢复神在我们身上的那个旨意，要恢复祂本

来造人的那个目的，就是让我们能够有神的形象，

彰显神的荣耀。人身上的肢体，就是为着要帮助这

个人彰显神的荣耀。这一个身体，就是今天的教

会。我们是手，是脚，是眼，是鼻子，是耳朵，我

想我不用细说。哥林多前书12章那里说道:“肢体虽

多，仍是一个身体。”每个肢体都有它的功用，这

些功用就是来服事这个身体，就是帮助这个身体发

挥功用。而身体发挥的功用是什么呢？就是彰显这

个身体的荣耀。那里保罗也说：“每一个肢体都有

它的荣耀。”你可能觉得它外表不怎么样，但是它

也有它的功用。这个功用就显出它的功效，这个功

效就是彰显神身体的荣耀。神用人的身体来形容祂

自己的旨意。



生
命
信
息

4

满有基督长成的身量

我们每一个人都懂得我们的身体，所以今天我

们在教会中，也应该懂得教会的功用。教会的功用

是什么呢？是彰显神的荣耀，彰显神的旨意。在我

们所做的每一件事上，在每一个事奉的工作上，都

应该产生这样的功用，彰显神的旨意，彰显神的荣

耀。那么最起步的那一个，就是传福音。我们所要

高举的，就是约翰福音3章16节，也是我们那个招

牌上所写的。那是教会的功用。“神爱世人。”为

什么知道神爱世人？因为这里有一帮人把祂彰显出

来。因着有教会，因着有肢体，所以人看见神爱世

人。若是身体上没有肢体，那就看不见神的荣耀，

人就看不见神的旨意。所以弟兄姊妹，我们就是这

么一帮人。神把我们摆在教会这个身体上，各自作

肢体，显出功用。而这一个肢体，是配搭得合式。

这是以弗所书第四章所告诉我们的。为着这一个，

神把许多的恩赐赐给教会。神藉着圣灵，把恩赐赐

给每一个肢体。有的这样，有的那样。这些是我们

的恩赐。但恩赐只有一个目的，是要成全圣徒。成

全的意思就是合成，完成。弟兄姊妹们，我们的服

事，就是要成全圣徒。当然不是破坏圣徒，不是拆

毁身体。乃是成全圣徒，能够在基督里成为一体，

彰显神的荣耀。以弗所书那里说到这个荣耀的一个

标准，这个标准就是：“满有基督长成的身量”。

身体怎么能增长呢？是因为有生命。若是这些肢体

脱离了身体，就没有生命。我的手连在我的身体上

就有功用。若是你把它割下来，离开身体，它就一

点功用都没有，变成一个可怕的东西。所以肢体要

连在身体上，好像葡萄枝子要连在树上一样。你连

在身体上，你就有生命的供应，你离开了身体，你

失去的是生命的那个连接。弟兄姊妹，我们都知道

这些事，我们都熟悉这些经文。但是真是可惜，当

我们这些在主里的肢体碰在一起的时候，你看我们

表现的是什么？常常是自己的丑陋，而不是神生命

的流露。我们的手用来做什么啊？我们的手用来指

责这个人，指责那个人。从来没有指责自己。我们

的眼睛看什么呢？看这个人的短处，看那个人的短

处，看这个教会这样不行那样不行。从来没有看见

自己，所以这样不行，是因为我这个人。我们所做

的每一件事，我们像是要有自己的目的，我们若能

在每一件我们事奉的那个岗位上，那个责任上我们

是为主做。我们做在主身上，我相信一切的难处都

没有了。因为那是 in order，所有的肢体都是有次

序的。若我们所有的肢体在身上都受头的支配，你

不需要再做什么。它自然地平衡，自然地通顺。

八年前我有一次小的中风，很明显的一个表

现，我右后脑有一点问题。我左边的身体就不听话

了。常常就是我力不从心了。这是我们中文的一句

成语：“力不从心。”手脚不听脑的指挥了。失去

了那个生命的关系了。虽然还没有枯干，但是不

听话了。我有好几次的遭遇就是这样。从前我正常

的时候，像你们坐的这个板凳啊，我一下子就上去

了。不用考虑的，我想上一下子就上去了，抬脚就

上去了。我中风以后啊，有一次我要去调一个钟表

的时候，我拿一个板凳放在那里。像往常所用的。

我这么一抬脚，结果跌下去了，受伤了。为什么？

失去了头大脑的指挥，不听话了。我们说失去平衡

了。中医有一个名字叫做“失调”。失调就是失去

调节，肢体不能合作了，不出事才是意外，出事不

是意外。弟兄姊妹，我们今天事奉的光景有一点这

种情形。失调了，失调可以用这个话来形容，手不

像手了，脚也不像脚了。眼耳口鼻都不像了。没有

守住地位，失控了。我想照着我所观察的，照着我

所听见的。有的时候弟兄姊妹来和你交通，你所听

见的不是生命的交通，而好像是来诉苦诉冤的。他

们在教会的生活当中觉得有一些事情好像不对了，

他们看见一些光景不对了。失衡了，失调了。弟兄

姊妹你们有没有这样的感觉，觉得无所适从了？

我们原本是败坏的人，污秽肮脏的人，神要

把他变成义人。怎么变成义人呢？我们只要肯接受

神的手在我们的身上做祂自己的功。慢慢你就变成

神所喜悦的义人。生命会让我们长大，只要我们顺

着生命的律就好了。整本的圣经就是讲这么一个

简单的事：神造人，人堕落，神爱人，神来寻找，

神来拯救，神来恢复。祂把这个失落的人找回来，

洗干净，重新让生命在他里面成长。这个生命是神

的生命，是非受造的生命，不是从前第一个创造的

生命。是一个新的创造，这就是：“若有人在基督

里，我们就是一个新的创造。”这一个新的创造一

天一天地长大，藉着肢体的配搭，能够增长，有一

天满有基督长成的身量。当有一天在荣耀里，再看

不见蒯苏榕了。都是神的荣耀，都是一个神的杰

作。这个杰作是在基督里造成的。但是今天我们在

地上，神是藉着教会这个身体，来成全这些肢体。

有一天，我们要代表神的荣耀，人要说：“你要找

神的荣耀吗？到教会去。你要看神的荣耀吗？这一
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区的人要去Roseville，那里有一帮荣耀的人。你看

见了他们你就是看见了神的荣耀。”

所以弟兄姊妹，当我们说到事奉的时候，求

主隐藏我们的丑陋，让我们能够守住地位。你在什

么位上，你就发什么功用。你是手，你就老老实实

地做手。你充分发挥你手的功用，你不要干涉这个

眼睛。你守住你手的地位，发挥你这个肢体的功

用，做在主身上，做在神面前，够了。你说：“我

这样做人不欣赏啊！”人说什么由他去吧！“我是

要讨神的喜悦”，这是我们事奉的态度。我算不得

什么，我没有资格来事奉神。认真说，是住在我们

里面的基督，来支持我们，藉着我们来彰显祂自己

的荣美。住在我们里面做生命的基督，透过我们，

来完成神的旨意，讨神的喜悦。我们是这样一帮

人。我们太亏欠神的荣耀，我们太亏欠神的恩典。

求主怜悯我们，在我们事奉的这个结构当中，恢复

我们。只有圣灵能做这个功。圣灵能光照我们，让

我们看见我们过去的亏欠。圣灵也能力我们，让我

们能够恢复我们该有的光景。求主给我们恩典。让

我们不再遮盖我们自己的丑陋，能彰显神的荣耀。

这是在事奉上我们应该有的态度。做大小的事，不

错，我们也要造就人。但是首要的是我们做在主身

上，讨祂的喜悦。我们做祂的仆人，彰显祂的智

慧，彰显祂的一切。这是我这几天在主面前所想到

的几点。今天下面我们还有交通的聚会。我盼望今

天弟兄姊妹能够把你一切的重担。一切在事奉上你

所受的冤屈，今天你都能够放下，放在主的脚前。

做一个在主里能飞的人。欢欢喜喜地离开这里。主

的担子是轻省的，主的轭是容易的。你不要以为你

和主一同负轭你起多大的作用。祂已经负担了我们

所有的重担，从旧约到新约，神一直呼召祂的儿

女：“你有重担吗？”旧约的话说：“重担当卸给

耶和华（诗55:22）”。你要把你的重担卸给神。我

们为什么把事奉当成重担呢？藉着圣灵我们能完成

神的旨意。求主恩待我们。我们再唱248首第一节和

第二节。

1. 我今举手向祢请，要祢赐下焚烧灵；

焚烧一切所欢喜，不留一点为自己。

（副歌）求祢赐下焚烧灵，成我毕生大事情；

满足我心的要求，用火焚烧到无有；

等候，等候，我们等候焚烧灵。

2. 我今坛上来献祭，摆上全人灵、魂、体；

求将恶欲全解脱，并来充满每角落。

祷告：

“主耶稣啊，我们把下面的时间仰望在你的面

前。我们要分组一同祷告。求你照着我们的需要，

把你的圣灵赐下来，光照，扶持，带领，指引。求

主听我们的祷告，奉主耶稣的名。阿们。”

时间：2011年11月12日 上午

(江传华弟兄根据录音整理)

                         

     

我们看一处的圣经，大家都很熟的。在约翰福

音第12章24-26节：“我实实在在告诉你们：一粒麦

子不落在地里死了，仍旧是一粒；若是死了，就结

出许多子粒来。爱惜自己生命的，就失丧生命；在

这世上恨恶自己生命的，就要保守生命到永生。若

有人服事我，就当跟从我；我在哪里，服事我的人

也要在那里；若有人服事我，我父必尊重他。”

今天我们都是一些愿意有心要来服事主的人，

我们才来到这里。而事实是，当我们真的想来服事

主的时候，我们就必定会发现我们是不行的。我们

往往是等到我们真的想起来做某件事，我们才恨自

己原来懂得那么少。不过我们也同时很受安慰的

就是，主说：“不是你们拣选了我，是我拣选了你

们（约15:16）。”如果是我们自己来拣选服事主

的话，我相信我们迟早要么就灰心丧志，要么是我

们渐渐变成一个狂人。因为你要么失败而灰心，要

么你成功而骄傲。而什么时候你有骄傲，什么时候

你就完了。所以当弟兄姊妹问到一个问题说:“我

们当如何地培训、操练人起来服事？”我们当怎样

彼此配搭得合式？教会，或者原谅我用一个比较小

的范围，基督徒聚会处到底想往哪里去？那原谅我

说，我承认你的问题都很真实，也是我在年轻有热

心的时候常要问的问题。不过直到今天，我还是

服事主的人
吴莹生
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很诚实地对你说，我不相信我们可以在人的当中找

到答案。我也不相信，我们能够用一种方法，把人

培养成为一个服事神的人。原谅我说，如果是培养

一个人就能成为一个事奉神的人，为什么我们不大

量地把年轻的人送去神学院？为什么外边常常有提

起，今天某某教会的目标要达到什么？唯独在我们

当中，谁都觉得好像没有方向。很多人想，如果我

们定下一个今年的目标大家就有方向可做。我再三

为着这些事，不是现在才有祷告，我在事奉主的这

么多年学习里边，我一再带着这个问题来求问主的

时候，主给我的回答是：“从来没有人计划一个东

西在前边是可走的。”正如我们刚才读的，主耶稣

所说的话：“若有人服事我，就当跟从我；我在哪

里，服事我的人也要在那里。（约12:26）”我清楚

地觉得，当然我求你们原谅的就是，可能我讲的东

西限制于我个人的经验和领受，所以会比较狭窄，

但是我不能讲那些我都不知道的事情。主的话是

说，我在哪里，服事我的人就在哪里。在一个跟从

主的人的决意里边，只有很简单的一个事情。有些

人有负担说，神托付我专门来注意青年的事工；有

些人觉得神托付我是专门为着去传福音；有些人觉

得神托付我专门去注意改善社会。严格说起来，这

些人都不过是神使用在某个工作上的器皿。这个不

是仆人。器皿可以被使用，但是仆人是没有自己主

权的人。做主的仆人的基本条件就是，掉在地里死

了。是刻意地把自己置于死地，向主的旨意投降。

没有什么事是需要跟最重要的。只在于你听见跟顺

服了主没有。

学习与主同在

我早晨说了，仆人被呼召来成为门徒，是为

着来洗别人的脚。仆人被呼召是来让基督的生命在

他里边更多地掌权，更彰显。所以当弟兄姊妹问到

说，怎么样来训练一个仆人的话，原谅我讲一点点

自己在这些的学习上所受的带领。我再三地请你们

原谅，我讲的东西，包括我自己的经验，不是一种

标准。是神在环境上对我这个人个别的带领。从我

14岁得救以后，我心中有一种的火热，巴不得要

事奉主。那时候在中国文革的时间，尽管主对我是

这样的甜蜜，我经历了那么多主与我同在的事实。

但是我在任何公开的场合下，我不敢也不能公开地

去承认或者对人传福音，对人说耶稣基督的事。虽

然那时候冒着要坐牢的危险，神给了我恩典，我得

着了一本圣经。在十年上山下乡的农村生活里边，

主成了我的拯救，我的依靠和我的老师。所以等到

我出国的时候，我心里火热得想事奉主，差不多我

受了这么多年的暗中的训练，应该主可以用我了。

后来我来到香港，我刚到香港的时候，我就认识了

王师母跟和王弟兄，感谢主。但是我感谢主，我来

到香港以后，我又生了一场大病。神不但没有用

我，神继续地在做训练的工作。我很想到了自由世

界，我必须好好地装备我自己，因为我知道我读的

书就相当于这边的小学毕业生。所以我很需要受一

些的训练，不然我觉得我站在那些满街都是大学毕

业生、硕士、博士的人面前，我可能连站都站不

住。感谢主，在那段日子，我遇见了江守道弟兄。

我把我心里的故事跟他交通。我说我真的很想去读

神学，因为我真的知识很欠缺。我感谢主，他用很

清楚的话对我说：“每天的生活，特别是教会的生

活，就是你的学校。你在家庭里边的生活，就是你

的学校。如果在这些基本的学校你没办法学好，你

就不可能学习在神的家中服事。”我们常常想到的

是外边的知识，方法，智慧。我再说，这些不是不

需要的，主许可的时候，我们也都要学的。但是我

觉得神透过他的仆人们告诉我的是，神注重我们里

边生命的成长。神注重我们是否让位给主的生命在

我们里边来掌权。而这一个学习，不是一天，不是

四年或五年。这个学习乃是要学习到你离开地上为

止。

所以我们在学习事奉的人，首要的是明白，

是主钉十字架的爱，激励了我们，征服了我们。

叫我们想到，主替我们死了，我们没有权利再为自

己活。怎样为主来活呢？其实就是在每天平凡的

生活，家庭，工厂，学校，当然更重要的包括在教

会的生活。如果我们天天地记得我们是属于主的，

不属于自己的。你会发现，劳伦斯讲过的一句话：  

“从地上捡起一根草都是荣耀神的举动。”如果我

们不是把自己完全投降于我们主耶稣的主权的话，

我哪怕会行神迹，哪怕会奉主的名传道，哪怕会奉

主的名赶鬼。耶稣在登山宝训中非常清楚地说，有

一天这种人我会对他说，我不认识你。所以特别是

对青年的弟兄姊妹，有时候你们常说，那些年长的

弟兄讲的东西都是玄而又玄的，很难实践的。但是

我从心里真的是这样对你们说，神要我们这个人，

不要我们的工作。如果用圣经的话讲，神甚至是拣

选愚拙的人，而让智慧的人羞愧。神甚至是拣选那

些软弱的，叫那些强壮的人羞愧。但是，你如果是
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真的把自己奉献于主，你诚实地对主说，哪怕今天

再平凡，再不让人注意。；但是主，我要讨你的喜

欢。你要记得，你每天是要活在主的面前，不是活

在人的面前。那天当我们见主的时候，我们就可以

听见主说:“良善，忠心的仆人。”神用这环境，

每一天来训练我们。主耶稣说:“我在哪里，服事

我的人也要在那里。”这是什么意思呢？如果我们

每天是活在主耶稣面前，祂在训练你两样最重要的

东西，一个是你必然因着亲近主，你就慢慢地看见

这位主有多少的荣美，多少的忍耐，多少的美德。

你慢慢地看祂，你就一点一点地羡慕祂，一点一点

地更像祂。当你跟主经常在一起的时候，第二个产

生的后果，你必定就发现，我这个人是何等的丑

陋；不只我在犯罪的时候是丑陋的，甚至我在大发

热心的时候，也是丑陋的。有多少我们以为为主做

事的口号下边，我们藏着多少我们自己的野心？有

多少我们要去爱人服事人的当中，我们有自己的喜

好？为什么，很多很有心要热心来服事主的人，一

起来服事的时候。我们却往往互相地指责，互相地

拆毁？我们有一个特点是我们这个人的本性。如果

弟兄眼睛有刺，我们都很快看见了。我们挑别人的

错是不用教都会的。但是主说:“你为什么不先去掉

你眼中的梁木。”这里我试图解释的就是一个问题

说，我们怎样彼此地配搭？如果你在服事的当中，

不断地看见你周围的同伴有这个刺那个刺的不行。

我可以肯定地说，在你我眼中已经有梁木。因为我

们眼中有梁木，所以让我们轻易地去看见别人的

刺。所以主说:“你这假冒为善的人！先去掉自己眼

中的梁木，然后才能看得清楚，去掉你弟兄眼中的

刺。”不是拿来讲，而是帮他拿掉。

品格的训练

所以一个学习要来跟随主、服事主的人，第一

个重要的是学习与主同在。然后跟着的是，主要在

我们身上做一个性格品格的训练。而这个品格的训

练，就是透过每天的十字架来做的。一面我说，弟

兄姊妹心里有一个感觉说:“我不够，我很想知道更

多，怎么样更好服事主。”好像我刚才说，人都没

办法回答你的。但我从另一个角度，也是非常高兴

地说，因为最少在你、在我的心中有一个感觉说“

我不行”。等到哪一天你心中没这种感觉了，其实

你已经不能事奉了。可惜的就是有些人以为真的受

了一些专业的训练了以后，他行了。可惜的就是，

有些人被主使用了，在教会中服事多年了，他觉得

我行了。我再说，什么时候你我觉得行了，你已经

不能用了。主的性格在他自己的身上最大的特征，

他心里柔和谦卑。主要在我们身上做成性格的果

效，也是最重要的，就是柔和谦卑。所以我在这里

也向众弟兄姊妹道歉，因为我的性格是最不柔和，

也是最不谦卑的。我有时候你们常常看见我脸臭臭

的，一下子就跟你发脾气，请你们原谅我，我还没

有做好。本来关于事奉的题目还有很多可以讲。今

天因为时间的关系，我们不能够继续讲下去。但是

我巴不得的一件事就是，我们既然都是要讨神喜悦

的人。让我们都可以谦卑地来到主的面前，求祂怜

悯我们，纠正我们。最近我读慕安德烈的书，有几

句非常好的话，我想选出来读给你们听。我只是选

节，读几节。“如果我们还未留意到自己里面和周

围那些蒙召作基督徒的人身上何等缺少谦卑，缺少

神羔羊那柔和谦卑的态度，那么我大声疾呼也不为

过。想想看那一切缺少爱心的表现，对别人的需

要、感觉和软弱漠不关心，常常急速、犀利地下断

语而自以为诚实正直，发脾气、焦躁易怒、一切苦

毒与不和睦的感觉等，皆源于骄傲和唯我独尊。你

若思想这些，就会看见地狱般黑暗的骄傲如何潜入

每一个地方，连圣徒的聚会也不例外。”这一段他

讲到主耶稣，他觉得自己是神的仆人，为要服事神

所造所爱的人。因此他是自己为众人的仆人。他能

藉着他施行慈爱，他没有一个时刻想要寻求自己的

荣耀。也没有一个时候想维护自己的权利跟为自己

辩护。他一直活在降服于神的状态里，让神在里边

独行奇事。

所以我们记得主耶稣在地上，说过这句话：  

“我凭着自己不能做什么，我怎么听见，就怎么审

判。我的审判也是公平的，因为我不求自己的意

思，只求那差我来者的意思。（约5:30）”，“我

不求自己的荣耀，有一位为我求荣耀、定是非的。

（约8:50）”就是这一位人子，呼召我们来跟从

他，来有份于他的生命性格。后边是慕安德烈自己

对我们的劝告：“一个信徒必须学习的最高功课就

是谦卑。但愿凡追求圣洁、想在圣洁上有长进的基

督徒要谨记这一点。这些人已热切地奉献自己、心

里火热，也有属灵经历，但若不是主特别的对付与

防范，这一切会不知不觉地混杂着自高的成分。但

愿我们明白最高的圣洁即最深的谦卑，而让我们记

住一件事：谦卑不会自动来临，只有藉着信实的主

特别的制作与他的忠仆特别的合作才能得着。”我
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觉得这些话对我们今天有心想事奉的人都是极其需

要的提醒。除非我们的性格被改变对了，不要整天

想做什么事，当你跟主的关系对了，周围的任何的

环境发生，都是你事奉的机会。在我们结束之前，

我们唱诗歌第304首，我们都站起来，作为我们的祷

告。

诗歌304首  奉献与你

1.救主受死大爱已赐给我，主，我不愿为己保留什

  么：

  我在爱中瞻仰，将我心愿还偿；今将供物献上，奉 

  献与你。

2.主在父宝座前为我求呼，我的微弱信心只看耶  

  稣：

  助我十架背上，将你大爱传扬；以祷告和歌唱，奉

  献与你

3.赐我一颗忠心，像你荣形，一日又过一日，靠主

  显明﹕

  一些爱的工作，一些良善之果，一些罪人心夺，奉

  献与你。

4.一切所是、所有，是你眷顾；一生全是为主，或

  乐或苦！

  一日见你荣面，因你赎回恩典 得进无限永远，奉

  献与你。

              

           时间：2011年11月12日 下午

               (江传华弟兄根据录音整理)

经文：以

斯帖记 4:13-

14  

以 斯 帖 记

这 卷 书 没 有 提

到 “ 神 ” 这 个

字 的 书 ， 但 让

我 们 看 到 神 的

作 为 和 祂 做 事

的 法 则 ， 这 个

法 则 是 每 个 神

的儿女都应当注意的属灵规律。

以斯帖记1-2章里有两个人物的对比：以斯帖和

瓦实提。在第一章里我们看到波斯帝国的前王后瓦

实提，因骄傲违背王命而被废；在第二章里我们看

到犹太女子以斯帖，因着她的智慧和谦卑而被立为

波斯帝国的新王后。三、四章的内容也突出了两个

男人的对比，末底改和哈曼。今天我们看几个具有

不同性格特征的人物，并继续透过他们彼此之间的

互动，来查看隐藏在这些情节背后的神的作为。

亚哈随鲁

王：

3:1-2说到

哈 曼 与 末 底 改

之 间 的 冲 突 源

于 亚 哈 随 鲁 王

的 一 道 命 令 ，

这 个 命 令 就 是

让 “ 在 朝 门 的

一 切 臣 仆 都跪

拜哈曼”。从这

个命令我们可以看出亚哈随鲁王是一个容易冲动，

说话做事都不够周全的君王。因为这个命令显然没

有考虑到他国中不同民族有不同宗教信仰的特点。

恪守旧约律法的犹太人是不能向独一神以外的任何

人、事、物下拜的。其次，在第一章里我们看到瓦

实提因为抗旨不遵王命被废。根据当时的风俗，不

要说是一国之君的王后，就是普通百姓的妻子，也

是不能让客人随便观看的。所以王让瓦实提出来，

把她的美貌给各等臣民观瞻的命令，只考虑到了自

波 斯 王 后

以 斯 帖                 
杨 利
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己的尊荣，没有考虑到瓦实提的脸面。

圣经原则：我们每个人在每一天的日常生活

中，都要说话、做事、做决定。圣经提醒我们听话

要快，说话不要太快，做事要精明。人若想要成为

一个精明的人，就要在平时点点滴滴的事上操练敬

畏神，顺从祂的旨意，因为神赐智慧能力给敬畏

祂、遵行祂旨意的人。

哈曼：

亚哈随鲁王最大的失误是在他的用人，当他抬

举哈曼的时候，几乎令国中的犹大人遭受种族灭绝

的厄运。事情的经过是这样的：哈曼得知末底改不

跪拜他这件事怒气填胸。3:8-9说到哈曼就设计谋

在亚哈随鲁王面前陷害犹大人。哈曼隐藏了他要加

害犹大民族的真实动机，就是他个人要得末底改的

跪拜的虚荣心没有得到满足。可是他把这件事上升

到亚哈随鲁王代表的整个波斯帝国的利益，把自己

表现成为一个大公无私的忠臣，而王竟然信以为真

了。于是王从自己手上摘下代表权柄的戒指给了哈

曼。(3:10)

圣经提醒说，“愚蒙人是话都信；通达人步步

谨慎。”(箴 14:15)  我们对神的话应当笃信不疑，

对人的话要慎思明辨。犹大人末底改是否真的象

哈曼说的那样，是对王无益的人呢？事实证明不是

的， 2:21-23 提到犹大人末底改曾经救过王的命。

当哈曼向亚哈随鲁王献计谋害犹大人的时候，王已

经完全忘记了末底改这位救命恩人，结果王就把处

置犹大人的权利交给哈曼。哈曼趁机奉亚哈随鲁王

的名写旨意，吩咐将犹大人，无论老少妇女孩子，

在一日之间，十二月，就是亚达月十三日，全然剪

除，杀戮灭绝，并夺他们的财为掠物。三章最后一

节经文告诉我们事态的严重性已经达到了顶峰。哈

曼以为他的恶谋已经成功，大局已定。( 3:15 )

哈曼是个什么人，照圣经的标准衡量(箴24:8

，15-16)，哈曼是个奸恶之人。因着他病态的自

尊心，竟然连妇女和孩子都要斩尽杀绝。我们从哈

曼的表现上可以领会什么属灵的原则呢?我们从哈

曼的家谱来看，他是亚甲族哈米大他的儿子。根据

撒母耳记上15章记载，亚甲是亚玛力人的一个王。

旧约的亚玛力人代表的是人的肉体，肉体里面没有

良善，当人抬高肉体，让肉体掌权，任肉体横行的

时候，就会遭受害人害己的结局。所以出17:16又

说：“耶和华已经起了誓，必世世代代和亚玛力人

争战。”肉体的表现是情欲。新约住在基督徒里面

的圣灵也要与情欲相争。(加5:19-21)“你们若顺从

肉体活着，必要死；若靠着圣灵治死身体的恶行，

必要活着。”(罗 8:13)

末底改与以斯帖：

四章的突出的重要人物是末底改。“末底改

知道所做的这一切事，就撕裂衣服，穿麻衣，蒙灰

尘，在城中行走，痛哭哀号。”(4:1)亲爱的弟兄

姊妹们，如果你处在末底改的位置，怎样应对灭顶

的灾难？是求哈曼高抬贵手，还是收拾行囊一走了

之？圣经上说：义人在恶人面前退缩，好像逿浑之

泉，弄浊之井。(箴 25:26) 在这个危难的时刻，末

底改选择依靠神，拆穿哈曼的计谋，拯救犹大人脱

离种族灭绝的厄运。

4:6-8 说到，末底改让以斯帖劝动亚哈随鲁王

废除王的谕旨。但在当时的背景下，却不是那么容

易的事。以斯帖告诉末底改她现在至少有两个不利

因素：一个是王的条例，一个是她现在有可能已经

失宠了。4:10-11，以斯帖通过太监告诉末底改，不

要说让她帮忙救犹大人，现在她已经自身难保了。

以斯帖的表现，不单是身处王宫的一个犹大孤女的

表现，在孤单无助时，容易看环境、看自己，就由

此生出很多的惧怕、担忧，这是人性软弱的共通表

现。

可是，末底改听了以斯帖的表达后，没有跟以

斯帖一起自怜，也没有跟她一起灰心失望，反而鼓

励她不要退缩，要抓住时机，有所行动。4:13-14看

出，末底改帮助以斯帖分析形势，他告诉以斯帖，

你住在王宫里，其他的犹大人住在王宫外，表面上

看你很安全，在外边的犹大人很危险。但事实正好

相反，现在我们比他们都危险，外面的犹大人一定

会获救的，但是你如果不趁着作王后的机会发挥作

用，你和我就都有祸了。是什么使末底改有必胜的

信念，是什么是他有超越环境的洞察力？是末底改

对神真实的信心，因为他知道神在鉴察 (箴 24:10-

12)。末底改的话里没有提到神，但是神就在末底改

的心里。末底改知道犹大人终必获救，因为“救恩

属乎耶和华”。(诗3:8)结果怎样呢？以斯帖接受了

末底改的劝说，决定冒死闯宫。4:16-17，在这里我

们看以斯帖如何面对自己生命中的重大时刻，当重

任在肩，困难重重的时候，以斯帖选择信靠神，舍

己救人。以斯帖让书珊城所有的犹大人，跟她一起
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禁食，禁食是为着祷告。虽然神的名字没有提到，

但是神却明显是以斯帖和重犹大人的依靠。

我想有的弟兄姊妹一定很羡慕以斯帖，她有末

底改这样的养父作她属灵的权柄，但是我们今天每

个人都有圣灵内住在心内，在凡事上教导我们。圣

灵是与新生命配合的，为要让人遵行神的旨意。所

以，我们一方面要拒绝撒但藉者肉体的情欲犯罪作

恶，一方面我们要顺服圣灵活在生命的新造里面。

第三章的末尾是哈曼以为他的恶谋已经大功告

成了，但第四章的结尾我们看到末底改的计划已经

成功了。

末底改是什么样的人？末底改是个义人，义人

必因信得生。

那么，末底改为什么不跪拜哈曼呢？不是因

为末底改藐视哈曼，而是因着要敬畏神遵行神的诫

命。“除了我以外，你不可有别的神……我耶和华

你的神是忌邪的神……”(出 20:3-5)

当时的以色列百姓，从整体的角度因着拜偶

像、犯罪，被掳到外邦人的地方。然而，主把虔诚

人分别出来归给自己，他们在平时的生活中绝对的

遵行神的命令，在重大急难来临的时候，坚定的信

靠神，他们在表面上没有神的外邦，依然成为那个

时代的独一真神的见证人。

那么，我们基督徒可以从中学到什么属灵的教

训呢？圣经上从旧约到新约都有一致的教导，让人

尊敬君王、顺服君王所设立的臣宰,就如彼前 2:12-

17所说的。

但是有两件事是新约基督徒要特别小心的，这

就是罗马书1:22-25，提到的偶像崇拜，与肉体的情

欲。全世界都卧在恶者的手下，它通过偶像、情欲

辖制人，使人失去喜乐、平安和自由。有形的偶像

我们已经提到了。无形的偶像常常被人忽视，圣经

说：有贪心的，就与拜偶像的一样。(弗5:5)提前6

：9-10，提到贪恋钱财。诗16:4说,“以别神代替耶

和华的（或作：送礼物给别神的），他们的愁苦必

加增；他们所浇奠的血我不献上；我嘴唇也不提别

神的名号。”

今天我们新约的子民，也常常面对相同的挑

战，礼拜天的教堂是个有神的环境，但很多基督徒

从礼拜一到礼拜六都是在跟不信神的同事或亲友中

生活往来，但愿我们在各种环境中都能绝对的遵行

神的旨意，不作有形无形偶像的奴仆，也不作自己

情欲的奴仆，成为神荣耀的见证人。

波斯王后以斯帖(二)

经文：以斯帖记的七、八章        

第五到第六章的过渡，是整个事态的一个分水

岭。潮一般递进，到五章的末尾这个危险的程度已

经达到了顶点。

第一、二章，是两个女人的对比，谦卑柔顺的

以斯帖，胜过了骄傲刚愎的瓦实提。

第三、四章，是两个男人的对比，正直果敢的

末底改胜过了残忍狡诈的哈曼。

从第六章开始因着神的介入，整个的事态开始

向对犹大人有利的方向发展，犹大人从转危为安，

转败为胜，直至最终大获全胜。我在上次以斯帖这

一卷书，到目前为止，我们已经分三次查考了六

章：曾经提到以斯帖记总共十章经文，从事态的发

展可以分为两段，前五章是末底改和犹大人的危险

指数如涨。

今天我们要一同查考以斯帖记的七、八章。

我们查经的主线是透过不同人物的品格特征，

从这卷没有提到“神”这个字的书，找出神的所是

和所做，就是神是怎样的一位神，祂做事的法则是

什么。

王后以斯帖冒着杀头的危险闯宫，肯定是有重

大的要求。王问以斯帖说：“王后以斯帖啊，你要

什麽，我必赐给你；你求什麽，就是国的一半也必

为你成就。”要什么就有什么，这种机会并不是常

常有的。如果这一生真的遇上这种机会，你会要什

么呢？

以斯帖所要的是她和她本族人的生命。以斯帖

拼上了自己的性命，只有一个目的，就是要搭救她

本族的人免受种族灭绝的灾害。

马可福音六章记载了一个类似的事件，希律

因着娶了他同父异母的弟弟的妻子希罗底为妻，受

到了先知约翰的责备。从那时候，希罗底就怀恨在

心，想要杀他，只是找不到机会。有一天在希律的

生日筵席上，希罗底的女儿进来跳舞，使希律和

同席的人都欢喜。王就对她说：“你随意向我求什

么，我必给你。”(可6：22)
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希罗底就让她女儿去求希律杀了约翰，把头放

在盘子里，拿来给女子。|

希罗底的女儿和末底改的养女都是令王喜爱的

小女子，她们同样都得到同样王的应许，无论是什

么，就是国的一半也给她们。她们都得到了千载难

逢的好机会，但是希罗底的女儿求的是一个义人的

人头，末底改的女儿求的却是让千万人的性命得以

保全。

我们曾经反复的看到以斯帖的品格特征是她

的智慧，智慧的表现之一就是智慧的言语。一个有

口才的人，短短几句话，就可以把事情讲的清楚，

让听的人的能够明白。一个没有口才的人可能说了

半天，别人也搞不清发生了什么事。神果然听了

以斯帖和众犹大人的祷告，让以斯帖能用短短的几

句话，就把事态的严重性说出来了。以斯帖在王面

前表达的意思是，王的宏恩浩荡，竟然大到可以赏

我国的一半，但实际情况是我现在连性命都保不住

了，以斯帖用了四个词来形容将要临到她和她的本

族的厄运：被卖、被剪除、被杀戮、被灭绝。

“我们若被卖为奴为婢，我也闭口不言；但王

的损失，敌人万不能补足。”王后若是成了婢女，

这个王不是连傀儡都不如了吗？所以王一听就怒

了，就问：“擅敢起意如此行的是谁？这人在那裡

呢？以斯帖说：“仇人敌人就是这恶人哈曼！”(帖

7：3-5)

哈曼在王和王后面前就甚惊惶。王便大怒，

起来离开酒席往御园去了。哈曼见王定意要加罪与

他，就起来，求王后以斯帖救命。王从御园回到酒

席之处，见哈曼伏在以斯帖所靠的榻上；王说：“

他竟敢在宫内、在我面前凌辱王后吗？”这话一出

王口，人就蒙了哈曼的脸。伺候王的一个太监名叫

哈波拿，说：“哈曼为那救王有功的末底改做了五

丈高的木架，现今立在哈曼家裡。”王说：“把哈

曼挂在其上。”(帖7：9-15)于是人将哈曼挂在他为

末底改所预备的木架上。王的忿怒这才止息。

诗篇 7:11：“ 神是公义的审判者，又是天天

向恶人发怒的神。”诗篇 7:15：“  他掘了坑，又

挖深了，竟掉在自己所挖的阱里。”

事态转而向犹大人有利的方向发展。八章一

节：哈曼的家产转给了以斯帖。二节说代表权柄的

戒指从哈曼的手上转到了末底改的手上。但是以斯

帖并没有停下来，她看中的不是她个人赏赉，而是

她本族同宗族的性命。以斯帖再次来到王的面前，

因为问题还没有完全解决。哈曼是除掉了，但哈

曼要加害犹大人的恶谋还没有被废除。她对王说：  

“亚甲族哈米大他的儿子哈曼设谋传旨，要杀灭在

王各省的犹大人。现今王若愿意，我若在王眼前蒙

恩，王若以为美，若喜悦我，请王另下旨意，废除

哈曼所传的那旨意。”。

亚哈随鲁王对王后以斯帖和犹大人末底改

说：“因哈曼要下手害犹大人，我已将他的家产赐

给以斯帖，人也将哈曼挂在木架上。现在你们可以

随意奉王的名写谕旨给犹大人，用王的戒指盖印；

因为奉王名所写、用王戒指盖印的谕旨，人都不能

废除。”末底改奉亚哈随鲁王的名写谕旨，用王的

戒指盖印，交给骑御马圈快马的驿卒，传到各处。

谕旨中，王准各省各城的犹大人在一日之间，十二

月，就是亚达月十三日，聚集保护性命，剪除杀戮

灭绝那要攻击犹大人的一切仇敌和他们的妻子儿

女，夺取他们的财为掠物。王的谕旨所到的各省各

城，犹大人都欢喜快乐，设摆筵宴，以那日为吉

日。那国的人民，有许多因惧怕犹大人，就入了犹

大籍。

第七章给我们看见害人就是害自己，哈曼为末

底改预备的木架，成了他自己的刑具。第八章给我

们看到救人就是救自己，末底改当年救了孤女以斯

帖，当时以斯帖名叫哈大沙，没想到若干年后，这

个当年的孤女成了王后，而且救了他和犹大民族的

性命。

诗篇1:1：不从恶人的计谋，不站罪人的道路，

不坐亵慢人为座位，

诗篇 1:2 ：惟喜爱耶和华的律法，昼夜思想，

这人便为有福！

诗篇 1:5 ：因此，当审判的时候恶人必站立不

住；罪人在义人的会中也是如此。

诗篇 1:6 ：因为耶和华知道义人的道路；恶人

的道路却必灭亡。
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经文：约 10： 1-31；启 

7:14-17

我们能够打开神的话语一同

的分享是何等美好的事。因为主

说，祂的话就是灵，就是生命。

当我们打开主的话，吃主的话的

时候，就要得着灵和生命。因为

主耶稣自己是个好牧人，但是祂

实在爱祂的羊，而祂是愿意来喂

养它们，也愿意来牧羊它们，而

让祂的羊能够好好追随祂。

讲到牧人和羊是很奇妙的

一件事。我们的主是大牧人，但

祂自己却成为一只羔羊，而这羔

羊最终为我们的罪被钉在十字架

上。牧人成为了羊，而我们是祂

的羊，而我们被呼召有一天也要成为牧者，当我们

跟随牧者的脚踪在灵里成长,我们也被呼召成为一个

牧者。启7：13-17，这神的羔羊除去世人的罪，但

祂要在这些得救的人当中要做他们的牧者，继续的

牧羊他们。这就是我们的主耶稣基督，我们的大牧

者，是真牧人，也是我们的好牧人。

你若是对圣经一点认识都没有，要是我说‘你

是一只羊。’你会觉得受冒犯了，因为对于羊能想

到的好像很没头脑，短视，容易迷路，有时候很顽

固，但是奇妙的是神却将我们比作羊。但你若能仔

细思想，我们真的很像羊，我们不是很聪明，我们

也是短视的，容易就迷路了。但羊也有它的优点。

当羊熟悉了牧者的声音，它们的耳朵就是注意的去

听，而且羊是很忠心的。

约10章，耶稣讲到好牧人。牧人都从同一个

门进去羊圈，因为那是该进去的路，是从正途进来

的。主耶稣也告诉他们，‘我是从正道进来的。’

因为在旧约里，祂多次的被预言要来，‘看哪，童

女要怀孕生子，祂的名要成为奇妙的策士，大君

王，永远的父。’而在旧约的预言里说到，祂要在

哪里降生，在哪里长大，祂来了是要做什么，祂怎

样为世人死，这些都在旧约里记载。当祂最终来的

时候，犹太人却都拒绝了祂。祂是从正道来的，藉

着先知预言，神的应许祂来了。所以祂说看门的就

给祂开门。这个看门的人也会认识每个牧人，当他

看见是熟悉的牧人，就会开门让他们进去。有好几

个对‘看门的’不同的解释。有的说看门是旧约中

的先知，有的说是施洗约翰，就是为主开路的先

锋。无论看门的是谁，当他们看见牧人的时候就认

识他。他们知道耶稣是谁，他们知道耶稣基督乃是

神的羔羊除去世人的罪孽。所以当耶稣来领祂的羊

的时候，他们就开门让祂进去。在这个共用的羊圈

里，有不同牧人的羊，那他们是怎样将羊分开呢？

在第3节说，牧人就按着名字叫自己的羊，把羊引

出来。因为羊听见牧人的声音就跟着他，羊也不跟

谁生人，乃要逃跑。弟兄姊妹们，若是你是刚得救

的，这个是更加的重要。当你信了主，你要训练你

的耳朵来听主的声音，因为这是真正见证你是主的

羊。因为羊的记号并不是在身上，真正听主声音的

羊，它们的记号是在它们的耳朵，在它们的脚上。

它们的耳朵能听，它们的脚也会跟随。你要学会怎

样听，因为在这末后的日子，外面有很多的声音都

在呼叫，很多都在叫‘MILA,MILA,跟随我。’你会

跟随他吗？你若是认识你牧人的声音，你就不会跟

随外面的声音。

你要怎样才能听见主的声音呢?你要花时间来读

主的话。因为主乃是藉着祂的话对我们说话，之后

你也跟那些认识主的人在一起。跟他们交流，提出

你的问题，你也要看见他们所做的好榜样。因为若

是他们真认识主，他们就知道怎样靠着大牧人的能

力来牧羊。主耶稣说这些法利赛人就是贼，就是强

盗，因为他们就是从别处爬进来的，‘你是不是要

讨神的喜悦呢，那么你就必须守安息日。’‘你要

讨神的喜悦吗，那么你要确保一周之内几天的禁食

牧 羊 人 和 羊

陈逸洲
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祷告。’‘你若要讨神的喜悦，你必须要做这个，

做那个，必须要守这些的律法，戒条’。这不是牧

人的声音，乃是生人的声音。

10章7-10又说，‘我是羊的门。’耶稣在这里

宣告祂自己就是门，就是羊圈的门。牧人坐在羊圈

的门那里，乃是为了保护他的羊。一方面让里面的

羊不会跑出去，也让外面的动物不会跑进来。第9

节耶稣说，我就是门，凡从我进来的，必然得救，

并且出入有草吃。耶稣是唯一的路，没有别的路你

可以进到他的羊圈里。因为在这一卷福音书里就是

说到主耶稣就是道路，真理，生命。若不藉着我，

没有人能到父那里去。耶稣说，我就是门。羊藉着

他进去，就可以受他的保护。但同时羊也能够蒙他

的引领而出去。羊乃是因着牧人受保护，因为这个

牧人能够领它们出入找草吃。但是盗贼来，无非是

要杀害，毁坏。那么当盗贼来，这个牧人会怎样

呢？11-21节，耶稣说，‘祂就是好牧人，祂会为羊

舍命。’

主耶稣这里也将自己跟雇工做比较，祂是个

好牧人，跟雇工是不一样的。雇工是保护自己的。

当危险一到，他们首先考虑到怎么保护自己，所以

他们就会逃跑，留下那些羊被杀害。但是主耶稣是

好牧人，祂不会逃跑。我们知道主耶稣来是为了

寻找，拯救失散的人。在客西马尼园里，祂向父神

祷告，将这杯从我这里挪去。因为祂自己知道自己

将要面临着何等大的逼迫，但祂知道这不是照着祂

自己的意思，乃是照天父的意思。祂就将这哭杯饮

尽了，让我们今天能够饮这蒙福的杯。因为耶稣不

是雇工，祂是好牧人。在十字架上，周围的人对祂

说，你若真是神的儿子，从十架上下来吧。弟兄姊

妹们，主耶稣有能力那一刻从十架上下来，但祂却

没有。因为祂是好牧人，祂要为羊舍命。在世上没

有没有任何的钉能够将耶稣钉在十架上，乃是因对

你的爱将祂绑在十架上，乃是好牧人对羊的爱使祂

留在十架上。弟兄姐妹，主耶稣为你舍命，耶稣说

祂认识你，你认识祂吗？今天祂所要求你的是你做

祂的羊，你要学会怎样听祂的声音。你要学习怎样

来跟随祂。

约10：16，这里主耶稣讲到外邦人，他们也要

被成为蒙福的人。我们就是耶稣所讲的另外的羊，

就是中国人，澳洲人，菲律宾的，不管我们是从哪

里来，我们都是主所说的另外的羊。我们是蒙主的

呼召，合成一群，归一个牧人。来13：20-21主耶稣

说，我要失去性命，我要得回生命。所以这里说赐

平安的神，从死里复活，就是群羊的大牧人，凭那

永约之血。弟兄姊妹们，或者你现在还没看见，有

一天我们都要复活。因为我们的大牧人，因为祂自

己也死了，但祂是从死里复活了。祂是我们的头，

我们是祂的身体。当这个头复活的时候，有一天我

们的身体也要跟随复活。我们在祂里面是合一的。

约10:17,在耶稣说了这些话，周围起了很大的

争论，有些说他疯了，有些人说祂是被鬼附了，有

些说这不是的，‘一个被鬼附的人说的话怎么能叫

瞎子的眼睛开了呢？’弟兄姊妹，当你跟随好牧人

的时候，在你周围有可能也有很多的争论，他们可

能都会问你说为什么要跟随耶稣呢？就像那时候他

们怎样的争论耶稣，今天他们也会怎样的争论你。

你若是要全心全意的跟随主耶稣，那么你要做好心

里准备，因为在你周围可能会兴起很多的争论。你

若能够听从好牧人的声音，那么周围的这些声音会

慢慢的消失。因为主耶稣认识属祂的羊，而祂也会

亲自带领他们，保护他们。

约10:25,那些犹太人就问耶稣说‘如果你真是

基督，你就告诉我们吧。’其实这些犹太人不愿意

相信耶稣。耶稣回答说,‘我告诉你们，你们不信。

我奉我父之名所行的事可以为我做见证。只是你们

不信，你们不是我的羊。我愿你们每一个人都很仔

细来思想这个问题。你是主耶稣的羊呢？我不愿意

当有一天你跟主面对面的时候，耶稣却对你说，‘

你不是我的羊，从我面前离开吧。你们常行诡诈的

事，我从来不认识你们。’亲爱的弟兄姊妹们，你

要祷告，不只是你认识牧人，牧人也该认识你。祂

若是认识你，那么你在祂手中有永远的保障。弟兄

姊妹们，约10：27，耶稣给我们的应许何等的宝

贝。凡属于祂的人，他们就有永生，永不灭亡。所

以最重要的一点是,‘你真的认识祂，主也真的认识

你。’那么主所应许的永生和永不灭亡就是属于你

的。

我们刚才提到羊有时候很容易就走迷失了，有

些羊是很顽梗的。你知道你若是属于主的羊，有时

候我们也很固执，不愿意听主的声音，好像当我们

在困难之中，主没有立刻就来救我们。主会让我们

在那里受苦，但是主却是在那里一直看着你，在等

待，听你的声音，而等到那一刻你说,‘主啊，我

放弃了。’主就来，带你回祂的身边。人的尽头，

就是神的起头。好牧人，祂会来寻找，拯救失散的
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人，乃是要把他们带回到自己身边。弟兄姊妹们，

不论你病的多厉害，或者你离主多么的遥远。你若

是主的羊，主就会找到你，将你领回来。虽然你会

受苦，但是主还是欢迎你回来。

    我们开始的时候讲到，羊羔，羊， 牧人。

好像这个牧人成了羊，羊又成了牧人。我们在主羊

圈里的时候，被主牧羊，成长，有一天要成为牧

人，而主就会开始的给一些责任，让我们看顾主的

小羊。彼前 5:1-4,弟兄姊妹们，你不需要成为一个

长老才能牧羊，你只需要能够听见大牧者的声音，

成长，跟随祂。到一定的时候，主就会叫你喂养祂

的羊，喂养祂的小羊。而你若是衷心跟随祂，而又

靠着主的恩典，愿意牧羊年幼的，当主耶稣显现的

时候，祂是我们的牧长，我们就得奖赏，就是永不

衰残，荣耀的冠冕。祂是这样应许每一个衷心跟随

祂的人。所以弟兄姊妹，我讲这样一个信息留给你

们，请你审查自己，你是属主的羊吗？你若是属主

的羊，你就会听主的声音，跟随祂。时间会到，主

会托付你看顾其他的羊。信靠祂，祂就将你所需要

的力量和恩典加给你。

我们人一生的年日也好象在爬楼梯，二、三

十岁之前精神抖擞，有很多美好的理想；四、五

十岁的时候成熟、稳健，生活有经验、有节奏；

六、七十岁的时候感觉老了，不如青年时代，什

么都衰退了，头发也渐渐发白了，行动没有那么

方便了，但是还可以支撑；八、九十岁一到，就

老态龙钟，有时生活都不能自理，这下真的服老

了。但是，往往当人生到达生命的尽头的时候，

回首往事，痛心疾首，这时，已经太迟了。

所以，人生是一个永恒的话题，就像塞涅卡

说：“没有比人生更艰难的艺术了。”因为其他

的艺术或学问，到处都有老师。而往往人们活了

一辈子，才知道应该怎样生活，这就是人生的艰

难所在。

人生在世,来之匆匆，去之忙忙．到底有什么

意义呢？人生在世,终日忙忙碌碌，很少机会、很

少时间考虑自己究竟何去何从，我离开世界将来

的归宿究竟如何？

“人为妇人所生，日子短少，多有患难．出

来如花，又被割下．飞去如影，不能存留。”(伯

14:1-2)

“我们经过的日子，都在你震怒之下．我

们度尽的年岁，好象一声叹息。我们一生的年日

是七十岁．若是强壮可到八十岁．但其中所矜夸

的，不过是劳苦愁烦．转眼成空，我们便如飞而

去。”(诗90:9-10)

“他怎样从母胎赤身而来、也必照样赤身

而去．他所劳碌得来的、手中分毫不能带去。他

来的情形怎样、他去的情形也怎样．这也是一宗

大祸患．他为风劳碌有什么益处呢。”“传道者

说、虚空的虚空、虚空的虚空．凡事都是虚空。

人一切的劳碌、就是他在日光之下的劳碌、有什

么益处呢。一代过去、一代又来。”(传5:15-

16:1:2-4)

世上有一件很无奈及可悲的事，不知我们有

没有想过？当我们年轻的时候，我们活力充沛，

人 一 生人 一 生
郑天珍
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可惜却年少无知、经常做错事。当年纪较长大的

时候，我们的知识及经验丰富了，满以为可以尽

情发挥潜能，却发觉身体机能渐渐地衰退。最讽

刺的是，当你成就最高，人生智慧累计最多的时

候，已是老态龙钟，不久就要离开世界了……

我们一生劳苦所获得的才干及东西，累积到

达最高峰的时候就要面对死亡，而死后竟然是一

无所有，我们曾经是否思想过，这样的人生有什

么意义呢？

人生为何有一死？这是因为人悖逆了神，

违背了神的律法，“凡犯罪的、就是违背律法．

违法的就是罪。”（约一3:4）“罪的工价乃是

死。”（罗6:23）“因为死是众人的结局．活

人也必将这事放在心上。”“无人有权力掌管生

命、将生命留住．也无人有权力掌管死期．这场

战争、无人能免。”（传7:2；8:8），

人死后的情形如何？

“活着的人、知道必死．死了的人、毫无所

知．也不再得赏赐……在日光之下所行的一切事

上、他们永不再有分了。”（传9:5-6）

人死后还有什么呢？

“按着定命、人人都有一死、死后且有审

判。”死后还有报应，还有复活，“行善的复活

得生，作恶的复活定罪。”(约5:29)

这个问题，我们每一个人都应该好好思想，

人不能自救，也断不能靠自己能够脱离罪恶与死

亡。因为人要得救，不是依靠立功之法，乃是信

主之法。(罗3:23-27)人要脱离罪恶与死亡的唯

一途径，就是要悔改信服耶稣基督，因耶稣基督

是我们的拯救者，是通往永生的道路，是通天的

桥梁。“除他以外、别无拯救．因为在天下人

间、没有赐下别的名、我们可以靠着得救。”徒

4:12圣经告诉我们，不单灵魂有归宿，我们还要

复活：“他们却羡慕一个更美的家乡，就是在天

上的。”(来11:16)；“死人复活也是这样。所

种的是必朽坏的，复活的是不朽坏的。所种的是

羞辱的，复活的是荣耀的。所种的是软弱的，复

活的是强壮的。所种的是血气的身体，复活的是

灵性的身体。若有血气的身体，也必有灵性的身

体。”林前15：42-44。全本圣经说到“复活”超

过一百五十次。我们死后可以去到天上的家乡，

得着新的身体，享受神所赐的永远福乐。我想这

是很多人想望的。

然而，一个严肃的问题出现在我们面前。到

底我们有没有为这件事情作准备呢？

亲爱的朋友们：我们会为明天、后天的事

情作准备，会为十年、八年后的事情作准备，会

为退休后的生活准备，但是我们从不为死后的永

远作备准，这合理吗？我们认为自己的身体很壮

健，可以活到八十、九十岁，而用几十年时间来

准备永远你觉得太不值得？各位亲爱朋友，永远

的福，永远的祸，就在今生短短几十年内决定，

这实在是太严重的事情！然而，世界上竟然有很

多人不单没有为这件事情作准备，甚至连想也没

有想过！

主耶稣在要上十字架的前一夜，他告诉门

徒将要发生在他身上的事情，都觉得很难过，

因为他们的夫子要离去了。但主耶稣却安慰他们

说：“你们心里不要忧愁。你们信神，也当信

我。在我父的家里，有许多住处。若是没有，我

就早已告诉你们了。我去原是为你们预备地方

去。我若去为你们预备了地方，就必再来接你们

到我那里去，我在那里，叫你们也在那里。”约

14：1-3。尽管人不为自己预备，主耶稣却为人去

预备。主耶稣爱我们。他怎样为我们预备呢？“

因为人子来，并不是要受人的服事，乃是要服事

人，并且要舍命，作多人的赎价。”可10:45。

原来按照神的律法，犯罪的人要接受刑罚，根本

没有可能进入神的国：“情欲的事，都是显而易

见的。就如奸淫、污秽、邪荡、拜偶像、邪术、

仇恨、争竞、忌恨、恼怒、结党、纷争、异端、

嫉妒、醉酒、荒宴等类，我从前告诉你们，现在

又告诉你们，行这样事的人，必不能承受神的

国。”(加5：19-21)

但是人谁没有过失，谁没有犯罪呢？人怎

能一生不犯罪而坦然进入神国呢？实在不能。那

怎么辨呢？神主动差遣他的儿子耶稣基督来到世

上，为我们的罪钉死在十字架上，成为我们的赎



生
命
信
息

1 6

价。

各位亲爱的朋友，你们千万不要轻看“赎

罪”这件事。“赎罪”是你我进入神国以及得

永生的关键。我们一切因罪而来应得的刑罚，全

由主耶稣为我们承当！主耶稣甘愿代替我们受刑

罚，为我们牺牲，用自己的生命把我们从罪中救

赎出来，使我们归向真神，因他受的刑罚我们的

平安，因他受的鞭伤我们的医治，神使我们众人

的罪孽都归在他的身上。以赛亚书53：4-6圣经告

诉我们:“他被挂在木头上亲身担当了我们的罪，

使我们既然在罪上死，就得以在义上活。”彼

2:24；“他是爱我，为我舍己。”(加2:20)耶稣

不但为我们的罪死了，埋葬了，第三天从死里复

活了，战胜了死亡，耶稣的死是完成了赎罪的工

作,耶稣复活是赎罪的凭据,耶稣解决了我们罪的

问题，恢复了人与神的关系，神的生命能够进入

人的生命中。所以耶稣是神赐给我们的拯救者。

那么怎样得到这恩典呢？

各位亲爱朋友，我说出来你们可能觉得难以

置信，因为实在太简单。方法就是——信。只要

你怀着一个悔改认罪的心，相信主耶稣为你的罪

钉在十架上死，三天后复活的事实，接受耶稣作

你的救主，你就得着永生了。“神爱世人，甚至

将他的独生子赐给他们，叫一切信他的，不至灭

亡，反得永生。”(约3:16)

什么是永生?人都是认为长生不老就是永生。

圣经告诉我们：我又看見一個新天新地；因為先

前的天地已經過去了，海也不再有了。我又看

見聖城新耶路撒冷由　神那裏從天而降，預備好

了，就如新婦妝飾整齊，等候丈夫。我聽見有大

聲音從寶座出來說:“看哪，神的帳幕在人間。

他要與人同住，他們要作他的子民。神要親自與

他們同在，作他們的神。神要擦去他們一切的眼

淚；不再有死亡，也不再有悲哀、哭號、疼痛，

因為以前的事都過去了。”坐寶座的說:“看哪，

我將一切都更新了！”又說:“你要寫上；因這些

話是可信的，是真實的。”（启21:1-5） 

信主的人死了，怎么还有永生呢？

“耶稣对他说、复活在我、生命也在我．信

我的人虽然死了、也必复活．凡活着信我的人、

必永远不死。你信这话么？”(约11:25-26)     

信主的人虽然死了，肉体虽然朽坏了．可

是他的生命并没有死、没有朽坏．他的生命却“

与基督一同藏在上帝里面。基督是我们的生命，

他显现的时候，你们也要与他一同显现在荣耀

里。”(西3:3-4)在复活的时候，我们要与我们的

亲友——因死亡离别的人，都要相会在一起。那时

我们的身体都要改变，都要变成不朽坏的身体，

与上帝荣耀的身体相似。(腓3:20-21) 

原来接受永生，就是这样简单，只要相信。

当你相信耶稣是唯一的救主，接受他的生命进入

你的生命中以后，你的人生观就会起变化。你不

再是单为自己生活，你开始为神及其他人而活。

你会看见今世的富贵名利，物质享受，终有一天

会过去。你开始不太重视这些短暂的东西。圣经

告诉我们“这世界，和其上的情欲，都要过去。

唯独遵行神旨意的，是永远常存。”(约壹2:17)。

你愿意相信主耶稣吗？你愿意拣选神的国为你的

归宿吗？你愿意有一个有意义、有永恒价值的人

生吗？

亲爱的各位朋友！你现在最需要的是什么

呢？你现在最需要的，不是财富、名誉、地位和

虚浮的享受，乃是生命。“人若赚得全世界、赔

上了自己的生命、有什么益处呢．人还能拿什么

换生命呢？”(太16:26)    

你现在最大的需要，就是耶稣．你现在也最

需要耶稣的救赎，因你有耶稣，就有生命、就有

永生。“认识你独一的真神，并且认识你所差来

的耶稣基督，这就是永生。”(约17:3) “你要认

识神，就得平安，福气也必临到你。”(伯22:21) 

亲爱的各位朋友，人所讲的话都是井里面的

水，都会枯干，唯有耶稣那里是活水，你得着耶

稣这活水泉源，就永远不渴。
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Acts 15:36-41

36Then after some days Paul said to 

Barnabas, “Let us now go back and visit 

our brethren in every city where we have 

preached the word of the Lord, and see 

how they are doing.” 37Now Barnabas 

was determined to take with them John 

called Mark. 38But Paul insisted that they 

should not take with them the one who 

had departed from them in Pamphylia, 

and had not gone with them to the work. 

39Then the contention became so sharp 

that they parted from one another. And so 

Barnabas took Mark and sailed to Cyprus; 

40but Paul chose Silas and departed, being 

commended by the brethren to the grace 

of God. 41And he went through Syria and 

Cilicia, strengthening the churches.

It seems strange that Paul and 

Barnabas could have an argument.  They 

were both men filled 

with the Holy Spirit.  To 

us they were “spiritual 

giants,” but the argument 

was so strong that they 

separated.  Perhaps it also 

seems strange that Luke 

recorded this incident 

at all.  However, we are 

told that (2 Tim 3:16) 

All Scripture is given by 

God, and is profitable for 

doctrine, for reproof, for 

correction, for instruction 

in righteousness. So actually 

it is the Holy Spirit who has 

recorded this incident for 

us.  That means there is 

something here for our 

benefit.

The first thing to take note of is that it 

is possible for even Spiritual brothers (and 

sisters) to have serious disagreements.  

That does not make it “right” to have 

serious disagreements with b/s.  If you 

have had a serious disagreement with 

someone, perhaps a b/s, how did you feel 

afterwards?  Did you feel peaceful?  Or did 

you feel quite uncomfortable?  I believe 

that most of us would feel uncomfortable.  

So inwardly we know that we should not 

have such disagreements.

Let us carefully consider this incident 

and see what we can learn from it.  And 

then we can consider conflicts more 

widely.

What was the argument about?  It 

was about John Mark.  Barnabas was 

determined to take John Mark with them, 

Colin

Conflicts                                                            

Service God
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but Paul insisted that they should not take 

John Mark.  Mark had gone with them 

previously and had left them to return 

home.  It is clear that Paul considered 

John Mark unsuitable.

So why did Barnabas want to take 

John Mark with them?  What was his 

motive?  Let us try to understand things 

from Barnabas’ point of view.

Previously we considered Barnabas, 

and saw that he was a good man, full of 

faith and the Holy Spirit (Acts 11:24).  We 

saw that he had a love for b/.s and sold 

land to provide for the needs of the poor 

in the church in Jerusalem (Acts 4:36-37).  

He was sent by the church in Jerusalem to 

Antioch in Syria to strengthen the assembly 

there (Acts 11:22).

Now there is something to consider.  We 

know that Paul, (or Saul as he was then), 

persecuted the church in Jerusalem.  Paul 

was converted on the road to Damascus 

when he had a vision of the Lord Jesus.  

Paul was truly converted, but when he came 

back to Jerusalem, the b/s in Jerusalem 

were afraid of him and did not believe that 

he had been converted.  It was Barnabas 

who took Paul to the elders and apostles 

in Jerusalem and told them how Paul had 

become a Christian.  So it was Barnabas 

that had care for Paul and tried to help 

him.  Barnabas was a compassionate man 

who saw the need.

After Barnabas had been sent to 

Antioch, he went and found Paul and 

brought him to Antioch as well.  So 

Barnabas was like a father to Paul, caring 

for him and helping him.  In Acts 13:1 we 

see that Barnabas is the first name in the 

list of prophets and teachers in Antioch, 

and Paul is the last name.  The Holy Spirit 

spoke that Barnabas and Paul should be 

sent to the Gentiles with the good news of 

Jesus.  So Barnabas was the older brother 

caring for Paul.

In Acts 13 and 14 we saw Barnabas 

and Paul taking the gospel to various 

places.  Initially Barnabas was the speaker.  

When a Spiritual conflict arose Paul took 

the initiative, and from that point Paul 

became the chief speaker.  In each place 

persecution rose up against them, but the 

person who was targeted most was Paul, 

not Barnabas.  Barnabas was a gentle and 

gracious man who did not cause offence.  

Paul was quite different.  He was urgent 

and powerful with his preaching.  His 

preaching was “fire” and people were 

convicted.

So what we note is that Barnabas was 

a caring man, like a father to younger 

brothers who needed help.  John Mark 

had “failed” when he went with them 

previously, and gone home to Jerusalem.  

Mark was quite young then and a few years 

had passed, so now Barnabas wanted to 

take Mark again.  He wanted to give Mark 

a chance to make amends for the previous 

failure.

John Mark’s mother was Mary (Act 

12:12) and Mary was related to Barnabas, 

either his sister or his aunt, (depending 

on how you translate Colossians 4:10).

Mary’s home was where Jesus ate the 

last supper with His disciples before He was 

crucified.  Mark had gone to the Garden of 

Gethsemane and heard Jesus’ prayers.  It 



生
命
信
息

1 9

was in Mark’s home that the Holy Spirit was 

given on the day of Pentecost.  So Mark 

was quite a privileged person, a special 

person.  Barnabas understood this, and 

with his caring nature he was determined 

to give Mark another chance.

Now let us try to understand things 

from Paul’s point of view.  Paul was a man 

who was extremely zealous for God.  The 

Lord Jesus appeared to him in a vision and 

commanded him to go to the Gentiles.  Acts 

26:16-18 Jesus gave Paul a commission 

to take the message of salvation to the 

Gentiles.  The vision of Jesus changed 

and governed his life.  Paul surrendered 

himself fully to the Lord.  The Lord Jesus 

was more precious to him than anything 

else.  Paul served the Lord very zealously.  

His focus was on the work that Jesus gave 

him to do, ie to fearlessly preach Jesus as 

Lord and bring Gentiles to salvation.  His 

goal was to present every man perfect in 

Christ (Col 1:28)

So Paul’s focus was on the work, and 

Barnabas’ focus was on the worker.  However 

Paul did not consider Mark suitable for the 

work and rejected him completely.  That 

was the issue.  Barnabas was determined 

to take John Mark and Paul would not 

accept him.  Neither side would give in.  

Perhaps Barnabas thought Paul was being 

unreasonable or hard-hearted.  Whatever, 

Barnabas became angry, something 

completely out-of-character for him.  He 

took John Mark and the two of them went 

to visit the assemblies in Cyprus.

We notice in v36 that it was actually 

Paul who initiated going to visit the 

assemblies.  In v40 Paul chose Silas and 

they were commended to the grace of God 

for this ministry by the church in Antioch.  

That is they were sent out with the prayers 

and blessing of the church.

Now let us consider this.  Both Barnabas 

and Paul had pure motives.  Both were 

seeking to do what they considered was the 

Lord’s will.  Yes, there was a disagreement, 

and an argument, and they separated.  But 

God is gracious to His servants.  And both 

of these men were faithful servants.  Even 

though there was a bad incident, the Lord 

graciously covered their error and there 

was no loss.  Let us see this.

Was the separation between Barnabas 

and Paul permanent?  Were they bitter 

against each other after this?  Or did 

they restore fellowship with one another.  

These men were Spiritual men  there was 

full restoration to fellowship.  Paul and 

Silas returned to Antioch in Syria, and 

also Barnabas, so they would have been in 

fellowship there again.  In 1 Cor 9:1-6 Paul 

was defending himself against accusations 

against him.  In v6 he mentions Barnabas 

as an example, together with him, as 

brothers who were not married.

So what about John Mark?  Many years 

later Paul ended up in prison in Rome.  

From prison he wrote to the church in 

Colosse. In Colossians 4:10 Paul mentions 

Mark as being with him.  In Philemon 23, 

Paul mentions Mark as a fellow labourer.  

So clearly Paul’s assessment of Mark 

changed.  He now regarded him as a 

fellow labourer.  Later again, (2 Timothy 

4:11) Paul told Timothy to bring John Mark 

to him because “he is useful to me for 

ministry.”  Mark also accompanied Peter, 
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and Mark wrote the gospel with his name 

from Peter’s preaching.  So Mark was 

indeed a special person to the Lord.

If you consider this for a moment, it 

means that Barnabas’ care for John Mark 

brought results.  Mark had been given 

another chance with Barnabas and had 

become a useful fellow labourer.  So God 

is gracious to cover our mistakes when our 

hearts and motives are pure.

Now let us consider our situation.  

What has God done for us?  And what has 

He done in us?

He took upon Himself flesh and blood 

and has come in the person of Jesus of 

Nazareth.  He lived a pure and perfect 

life.  He revealed the divine character and 

nature of God.  He revealed the greatness 

of His love for us by dying on the cross at 

Calvary for our sins.  He took the judgment 

of God for our sins upon Himself, sparing 

us completely from the coming judgment.  

He rose again on the third day and entered 

into heaven with His own blood to make a 

full atonement for our sins.  Not only are 

our sins removed from us, but He freely 

gives to us His righteousness.  We are 

counted righteous before God.  We receive 

this by faith in Jesus.  It is God’s grace to 

give us the Spirit of Christ, the Holy Spirit.  

We have received a new life, the life of 

Christ.

Let us see something of this new life in 

Luke 6:17-36.  This is Jesus’ instructions 

to us, but actually it reveals the nature 

and character of God.

27“But I say to you who hear: Love 

your enemies, do good to those who hate 

you,

28“bless those who curse you, and 

pray for those who spitefully use you.

29“To him who strikes you on the 

one cheek, offer the other also. And from 

him who takes away your cloak, do not 

withhold your tunic either.

30“Give to everyone who asks of you. 

And from him who takes away your goods 

do not ask them back.

31“And just as you want men to do to 

you, you also do to them likewise.

32“But if you love those who love you, 

what credit is that to you? For even sinners 

love those who love them.

33“And if you do good to those who 

do good to you, what credit is that to you? 

For even sinners do the same.

34“And if you lend to those from whom 

you hope to receive back, what credit 

is that to you? For even sinners lend to 

sinners to receive as much back.

35“But love your enemies, do good, 

and lend, hoping for nothing in return; 

and your reward will be great, and you will 

be sons of the Most High. For He is kind to 

the unthankful and evil.

36“Therefore be merciful, just as your 

Father also is merciful.

This is the new nature that we have 

received at salvation.  It is certainly not 

the old nature that we are born with.  In 

v35 Jesus encourages us to live this new 

life so that we may be sons of the Most 

High and receive a great reward.  So why 

is it that we are so often not gracious, 

not forgiving, not showing the love of 
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God?  Why is it that we have conflicts and 

arguments?  What is the problem?

Let us see what James has to tell 

us.  James 1:19-20. 19So then, my 

beloved brethren, let every man be swift 

to hear, slow to speak, slow to wrath; 

20for the wrath of man does not produce 

the righteousness of God. Everyone will 

agree with this.  Getting angry doesn’t 

solve problems, it usually complicates 

them.  Neither does anger work out God’s 

righteousness.  Usually it is the opposite.  

Being angry can lead to bitterness 

and hardness of heart.  Where there is 

bitterness  the person cannot grow any 

further in the Lord, but instead goes 

backwards to the old life of sin.  So this is 

a serious issue to deal with.

Paul gives counsel as well, in Ephesians 

4:26.  He says, 26“Be angry, and do not 

sin”: do not let the sun go down on your 

wrath.  Things may happen that upset you 

but do not sin, and do not hold your anger 

and become bitter.

Again Paul has wise counsel in 

Galatians 6:1.  The Galatian believers had 

begun to find fault with one another, so 

Paul wrote to them, 1Brethren, if a man 

is overtaken in any trespass, you who 

are spiritual restore such a one in a spirit 

of gentleness, considering yourself lest 

you also be tempted.  Out of love for the 

brother, go to him to restore him.  That is 

quite different to getting angry with the 

man.

On the other side, if we have wronged 

someone, then be quick to go to the person 

and put it right.  It is good for us to humble 

ourselves and “lose face,” because when 

we put the matter right with the brother 

or sister fellowship is restored.  Then both 

will have joy, and there will also be joy in 

heaven.  Putting matters right also helps 

us not to make the same mistake again.

Let us see James 3:16-17.  In v16 he 

speaks of envy and self seeking.  These 

are the problems.  The problem is always 

our self centredness and seeking for 

self.  In v17, the wisdom from above is, 

“willing to yield.”  That is, when there is a 

disagreement or an argument, be willing 

to yield  let go of the self interest.  If one 

person stops arguing, then the argument 

will soon end.

In James 4:1 James asks, “Where do 

wars and fights come from among you?”  

He goes on to show that these come from 

self-interest and pride.  So we see it again.  

The problem is “self,” or as the Scriptures 

say, “flesh,” our old nature.  But what is 

the solution?

The solution is the Lord Jesus Christ.  

At salvation we receive a new life, the life 

of Christ.  Christ is our life (Col 3:4).  He 

gives the power to put to death what is 

earthly in us.  Our confidence and faith 

is in Him, and only in Him.  When our 

focus is on the Lord, He can live His life in 

us.  It is like Peter walking on the water.  

When his eyes were on Jesus, the miracle 

happened.  When he looked away from the 

Lord, then he sank.  Let us keep our eyes 

on the Lord Jesus.
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经文：马太福音 5: 17-20

今天在西方社会一个最大的问题就是绝对的律

法,因为各种不断变化的影响力使得律法无法变得绝

对。这也是为什么我们需要法庭来作裁决，又有高

级法庭来撤销中级法庭的判决，所以没有一样东西

是绝对不变的。很多情况下都是取决于人的看法和

时下的文化观念。但是关于耶稣基督却是绝对的， 

祂尊重了父神的旨意，所以我们基督徒在神的话中

有一个极美的基业，这份基业不会随着年代而改

变，主耶稣是这样尊重神的话，所以我们作为神的

儿女也当来尊重神的话。主耶稣照着马太福音所讲

的，祂要来建立这个国度。太4：17主耶稣说：“天

国近了，你们应当悔改！”在当时整个的社会都已

经颠倒过来了，主耶稣来要把它们纠正过来。

太5：1-12让我们看到了天国中的子民应当有

的特征，这是我们应当活出的生命。13-16节让我

们看到我们应当怎样活出这个生命。5:17节主耶稣

说:“莫想…”因为当时在他们的头脑中有这样一个

想法，主耶稣刚刚出现在那里，很多的人开始来跟

随祂，人们看见祂的时候，心里都有一些疑问，他

们以为祂是一个革命者，祂来是要改变一切，甚至

要废去律法，但是主耶稣却说:“莫想…”。祂来

不是要废掉律法，而是要成全律法。当我们讲到律

法，我们就会想到十诫，或是摩西的五经，或是整

部旧约。但是在法利赛人头脑中的律法就是圣经加

上他们的先祖所遗留下来的规条。因为从我们人的

本性上来说，我们看见神的标准和律法，但是这却

与我们的本性配不上。于是我们就拟订了一些适合

我们并可以轻松做到的律法，这也就是法利赛人所

作的。

举例来看守安息日这条律法，在安息日你不

能做这个，也不能做那个，法利赛人在守安息日这

条律法上额外立了39个规条，他们非常注重这些额

外的规条。他们也对于能够遵守这些规条感到非常

得满足。而主耶稣的到来，不是要废掉律法，而是

要把律法放在我们心里，取代那假冒伪善生活的是

主耶稣内在的生活。祂要重新提升并尊荣律法，把

律法放回到神最初创造它时的位置。主耶稣教导我

们：律法的果效是因着内在的改变，而产生外在行

为上的义。

当我们谈到律法时，有些人也许会感到害怕。

因为这个主题很容易把我们引向教条主义，或是它

的另外一个极端认为根本就没有律法。我们不是在

律法底下而被称义，我们称义是因着恩典。但我们

又不是没有律法。神给了以色列人十条诫命，这是

神圣洁的标准，这个标准永远都不会废去，这个标

准是亚当和夏娃在伊甸园时就放在了人的良心里

面。在摩西之前是有律法的,使徒保罗在罗马书5:14

然而从亚当到摩西，死就作了王，连那些不与亚当

犯一样罪过的，也在他的权下。人为什么会死呢，

因为他们违反了神的律法，所以在摩西之前一定有

律法，这是在人的良心里面的。但是几千年来因着

人犯罪，堕落，人的良心就死了，所以神就写下了

律法，这个律法永远都不会被废去，这也是耶稣基

督来到地上的目的。所以在太5：18就是到天地都废

去了，律法的一点一画也不能废去，都要成全。

哥林多前书9：21向没有律法的人，我就作没

有律法的人，为要得没有律法的人。其实我在神面

前，不是没有律法；在基督面前，正在律法之下。

仍然是十诫，但这个十诫现在是在中保的手中，我

们的中保就是耶稣基督，我们仍然有这个标准，我

们不能降低这个标准，我们必须向着这个标准而

活，换一句话说这个律法要在我们心里，我们每一

天生活的标准和目的就是要持守和尊荣这个律法，

我们要为这我们的中保感谢神，因为我们自己不能

守这个律法，但是我们这位在天上的中保。祂把我

的服侍和祷告带到父神的面前，虽然我的服侍和信

息不是完全的，但是当它们经过中保的手带到父神

神 的 话
Ian Robb
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的面前时，就被成为完全了，不然的话我们的服侍

永远都不会被接纳。因此有一个律法，耶稣来是要

把这个律法贯穿到我们的心里面，让我们的生活把

耶稣彰显出来。耶稣是成全律法的人。

当我们讲到诫命的时候，我们总是会在关于守

安息日这条诫命上遇到难处，神首先把律法给了摩

西。申命记4：14那时耶和华又吩咐我将律例、典章

教训你们，使你们在所要过去得为业的地上遵行。

神首先给了我们道德上的律法，因为当时的以色列

被列为一个国，于是神又给了他们律例和仪文，所

有这些律例和仪文都是基于十诫，为着要来管理以

色列人对主的敬拜。诗篇119：96我看万事尽都有

限，惟有你的命令极其宽广。换一句话说，十诫概

括了整本圣经。我们生活中的任何一个方面都在这

十诫之内。例如：要孝敬你的父母，由此我们就知

道应该怎样地来对待教会和生活中的长者；尊重在

我们上面执政掌权的；尊重婚姻….十诫是神圣洁和

神性的概括。

在主耶稣基督来的时候，仪式上的律例和法

制上的诫命就过去了，神不再是单单与以色列发生

关系，祂要与整个世界发生关系。神把法制上的律

例交给国家政府来管理。所以那些在议会的立法委

员要为他们所做的向神负责。尽管如此，我们仍旧

有律法，主耶稣把十条诫命浓缩成为两条：你要尽

心、尽性、尽意，爱主你的神。其次就是要爱人如

己。爱可以成全律法，所以我们所有的律法都是对

爱的回应。我爱我的主，因此我不愿意犯罪得罪我

的主， 所以守律法变成了一件喜乐的事情。

在过去有人认为安息日就是主日，所以有人认

为礼拜天就是基督徒的安息日，但这并不是圣经所

说的。安息日第一次出现在创世记2：2到第七日，

神造物的工已经完毕，就在第七日歇了祂一切的

工，安息了。这并不是说神作了六天的工之后，祂

累了，要休息了，而是因着祂所创造的一切感到完

全地满足，所以祂就把第七日定为圣日。所以在这

之后，没有一个特别的日子是定为敬拜的日子。因

为我相信神要我们每一天都来敬拜祂，但是当祂立

了以色列国之后，祂就给了以色列人安息日作为律

法的一部分，同时祂也给了以色列人一些仪文，教

导他们在安息日该作些什么。从出埃及记31：12-13

我们可以看到安息日也是神和以色列人立约的一个

证据。从希伯来书3：11我就在怒中起誓说：“他们

断不可进入我的安息。”我们看到这里安息日也预

表着以色列人所要得的这块地。注意安息日并不等

同于礼拜六，安息日的意思是安息，休息。来3:19

这样看来，他们不能进入安息是因为不信的缘故

了。来4：1我们既蒙留下有进入祂安息的应许，就

当畏惧，免得我们中间或有人似乎是赶不上了。所

以在这里新约引用了旧约，今天我也愿我们在座的

各位都有神的确据可以进入祂的安息。

所以我们看到安息日曾经是一个日子，也是一

块土地，但现在它是一个人。因为我们的安息日乃

是与一个人之间的关系。在旧约里面神要以色列人

守安息日，因为安息日是圣日，所以安息日对以色

列人来说是要让他们成为圣洁。因着要成圣，所以

在安息日，他们有许多事都不能做。今天你在神的

面前是不是圣洁的呢？你是不是在神的面前圣洁，

毫无瑕渍的呢？这是福音的一个极大的好消息。主

耶稣在地上过得是一个完全的生活，祂把这个完美

的生活给了我。我所犯的罪都归在了主耶稣身上。

这不是一件极美的事吗？我被成圣了，就在我相信

接受祂的那一刻。我相信主为我做了所有的一切，

为了要把我带到天上。你有没有这样相信呢？你有

没有进入这个安息呢？这是神所要的，你们要成为

圣洁，有些人把福音偏向一面，那就是基督为我们

的罪死了。祂受了极大的痛苦，成为我们的赎价。

祂所经历的痛苦无法诉说，我永远都不会忘记祂向

着我的爱和为我付的代价。但是这还不够，祂还要

过一个完全的生活，现在主把这个完全的，公义的

生命给了我，我被称为圣洁，我进入了这个安息，

这是一个何等奇妙的安息。来10：12基督献了一次

永远的赎罪祭，就在神的右边坐下了。在以弗所书

中也说到，我们与祂一同坐在那里，所以我们有安

息。所以安息日有两个方面，一个是道德，一个是

仪式。

律法之所以这么重要，是因为它是神所设立

的。我们要来宝贵圣经中的这些话，还有什么比神

的话语更绝对的呢？这些话都是从神自己而来，神

设立了十诫，神的性格都体现在这十诫中间，而

圣经又是基于十诫。所以它应当影响到我们生活的

每一个部分。我们在生活中也必须来尊重神的话。

神是设立律法的，先知是应证律法的，而基督是成

全律法的。当我们看圣经的时候，我们可以看见基

督。在创世记中，基督是女人的后裔；在出埃及记

中，基督是逾越节的羔羊；在利未记里，基督是我

们的大祭司；在民数记里面，基督是云柱和火柱；
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在申命记里，耶稣是大先知；在约书亚记里，基督

是救恩的首领，在士师记里面，耶稣是士师和救

主。主耶稣基督贯穿于圣经的每一卷书，祂是我们

的牧者，我们必不至缺乏。在启示录21：23那城内

又不用日月光照，因有神的荣耀光照，又有羔羊为

城的灯。主耶稣成就了神的话，祂现在借着祂的教

会也正在成就，直到新天新地的时候，祂仍然是那

位成就者，因为祂是我们荣耀的城--新耶路撒冷。

光就是荣耀的神和羔羊，在新城里面没有日月的光

照，只有羔羊，祂要成就。所以这就是耶稣为什么

说律法的一点一划都不能废去，所有这一切都要被

成就。主耶稣在地上的时候，祂已经成就了这一

切，在将来祂还要成就。主耶稣在地上有没有完全

地守律法呢？在希伯来书中说到，祂是无罪的；在

彼得前书中也说到，在祂的里面是没有罪的；在约

翰福音8中，主耶稣也说到你们凭什么定我的罪呢？ 

主耶稣是无罪，没有斑点没有瑕疵神的羔羊。

约翰福音5:39你们查考圣经，因你们以为内中

有永生；给我作见证的就是这经。路加福音24:27

于是从摩西和众先知起，凡经上所指着自己的话都

给他们讲解明白了。所以从摩西的五经里面所讲到

的都是关于基督的事。路加福音24:44耶稣对他们

说:“这就是我从前与你们同在之时所告诉你们的话

说：摩西的律法、先知的书和诗篇上所记的，凡指

着我的话都必须应验。”所有这些都是关乎耶稣基

督，所以耶稣来不是要废除律法，祂来是要高举父

神。

弟兄姐妹们，让我们也来这样做，我们里面有

基督。我们今天在地上的生活和见证是怎样的呢？

这个世界好像成为了我们的生命，我恳求大家每一

天都拿出一点时间来与主亲近，如果你能用早上的

时间来亲近神那是最好的，因为神会成为你一天当

中第一个说话的对象。如果你有家庭，也恳求你在

一天当中的某个时间把全家召集在一起。对于丈夫

和妻子来说，两个人一起来读经和祷告是非常重要

的。如果你重视你的婚姻，那就应当这样来做。如

果你在婚姻中出现问题了，我相信你可以从这件事

情做起。我们每一天的生活都非常忙碌，正是因为

这样忙碌的生活，使得我们与主亲近的时间被这样

一点一点地挤出去了。我相信作丈夫的应当负起这

个责任，用时间亲近神，并把你的全家带到神的面

前。我们的主对我们来说十分地宝贵，愿主更多地

在我们的里面。                                                                                                                                   

上次我和大家交通的题目是“被掳与归回”。

但实际上我只交通了以色列人被掳的历史，被掳的

原因，被掳的羞耻和神对他们归回的呼召，还没有

讲到他们归回的经过。这次我要继续交通以色列人

归回的历史。虽然这是一个历史，但这个历史一被

记载在圣经上，他就远远超过了历史的本身。因为

神要借着这一段历史告诉我们一些属灵的教训和原

则，让我们能更好的在今天的环境中来跟随主。

上次我们讲到以色列人被掳共分了3次。范围

一次比一次更广，伤害一次比一次更深。到最后，

不仅百姓被杀，财物被抢，甚至圣殿被毁，城墙被

拆。我们看到的是一幅家破人亡，非常凄惨的光

景。

以色列人被掳的原因

我们也知道以色列人被掳的原因是因为他们拜

偶像，悖逆神。他们欺压邻舍，屈枉正直。他们不

仅得罪人，更大大的得罪神。神看见他们的光景，

就差遣他的先知去劝诫，警告他的百姓。但是他们

却硬着颈项，不但不悔改，反而嬉笑神的使者，讥

诮他的先知。所以神的愤怒向他的百姓发动，使他

们陷在被掳的光景当中。

当他们在被掳之地，他们也备受仇敌的羞辱。

仇敌在那里嬉笑他们，羞辱他们，甚至践踏他们。

在这一切的苦难中，他们开始悔改认罪转向神。神

就怜悯他们。在他们心中放下了一个归回的意愿。

神也向他们发出了一个归回的呼召。他说:“背道的

儿女，回来吧。”神不仅要宽恕他们的罪孽，神也

要用最深的爱来接纳他们，他更要医治他们一切背

道的病。当以色列的百姓听到神的呼召时，他们就

徐勇

被 掳

与 归 回
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起来响应。他们就加入了被掳归回的行列。

我们常常也处在被掳的情形当中。什么是被

掳？被掳就是想做的事做不到，不想做的事却偏偏

要去做。我们都想追求，都想爱主。但常常是立志

行善由得我，但行出来却由不得我。我们常常活在

罪恶的诱惑，仇敌的辖制当中。所以我们不仅要有

归回的心愿，更要有实际归回的行动。每次当我们

听到一篇信息，看到一个感人的见证，我们常常会

热泪盈眶，热血沸腾。我们一面看见自己的亏欠，

一面也被神的话语激动，我们就立志要来跟随主。

但是一离开教会，一回到生活，我们又依然故我，

觉得得胜是那么的遥远。一个星期过去了，你还是

以前的你。一个月过去了，一年过去了，你可能还

是以前的你。日复一日，年复一年，每年我们都会

听到让我们心动的信息，但10年，20年也许直到

见主，我们仍然原封未动，还是活在被掳的光景当

中。所以弟兄姊妹，我们要不甘心活在被掳的情形

当中。我们不仅要有心愿，我们更要有行动。雅各

书说我们不仅要听道，更要去行道。要不然，我们

所听的道在主来的那一天要审判我们，到底我们活

出来的有多少！所以我们借着以色列人归回的历史

来作为我们的激励和帮助。

神激动 波斯王古列下圣旨，准许犹太人回耶路

撒冷重建圣殿

我们一起来读以斯拉记第一章。以斯拉记一开

始就讲到波斯王古列下了一道圣旨，准许犹太人回

耶路撒冷重建圣殿。我以前读的时候，觉得这道圣

旨真是很属灵的一道圣旨。从一个外邦王的口中竟

说出这么多敬畏神的话。不仅如此，他还让犹太人

回耶路撒冷，还归还圣殿里的金银器皿。是什么激

动了波斯王的心呢？等我后来读到以赛亚书和但以

理书的时候，我慢慢找到了一些线索。

读经:但一21，但九1-20，赛44:28,45:1-4。

我们知道圣经里有许多的预言，而且绝大多数

都已经应验了。这里就是一个应验了的预言。当以

赛亚在写以赛亚书时，距离古列王的年代还有150

年。在150年前，神已经让以赛亚预言了以色列人

要归回，而且把王的名字和要发生的事情讲得清清

楚楚。是谁把这些事讲给古列王听呢？刚才我们读

到的但1：21说:“古列王元年的时候，但以理还

在。”我们都知道但以理的故事，但以理是最早一

批被掳的犹太人。在异国他乡，神使他升上高位。

他经历了巴比伦帝国，玛代和波斯帝国，是几朝元

老。他的敬虔和神给他的智慧是外邦的君王都可以

为他做见证的。虽然圣经没有说，但我想但以理一

定给古列王有很大的影响。当但以理把先知的话读

给古列王听时，古列王一定非常地震惊，让他不得

不承认只有耶和华是神！

但以理相信神的话语和迫切的祷告 

刚才我们也读到但9章，让我们看见之所以有以

色列人的归回，乃是因着但以理对神话语的相信和

迫切的祷告。当但以理读到耶利米书的预言时，他

知道70年后以色列人要归回。虽然外面的环境没有

一点的迹象，但是他却相信神的话决不会落空。我

们也知道圣经中有许多的应许，但是我们是不是都

相信这些应许呢？很多时候我们读圣经好像吃自助

餐一样。喜欢读的我才读，不喜欢读的，读不懂的

就跳过去。圣经里讲的事，有些有科学依据的我就

相信，有些嘛，太神奇了，好像不太可能。到底圣

经是不是神的话，如果是神的话，我们就要去读，

就要去相信！有人问一个信主多年的信徒，圣经有

没有读过一遍。他回答说，圣经这么厚，怎么可能

读得完呢？这是我们很多人读经的态度。很多B/S无

论走到哪里，身边都带着圣经。有的真的是带着读

的，有的呢，只是把圣经当作护身符带在身边保平

安。究竟我们是把圣经当作护身符呢，还是我们真

的渴慕神的话，每天借着读神的话去支取生活的力

量。

但以理不仅是个读经的人，他也是个祷告的

人。当他看见神的旨意时，他就用祷告去响应。在

这里我们看见一个属灵的原则。当神有一个定意的

时候，他要人来与他同工。神的旨意一定会成就，

但在这个旨意成就之前，他需要一些人来为着这个

旨意付上祷告的代价。当人有响应的时候，当人愿

意与神同工的时候，神就要兴起环境来做工，让他

的旨意成就。要不然，神就宁可等，等到有人愿意

为他的旨意而祷告，而摆上自己。

当但以理看见神的应许时，他没有怀疑的态
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度。他没有说：哦，是吗？那我要坐下来看看神使

怎么样做成这件事的。他乃是禁食，披麻蒙灰地向

神认罪祈求。当我在读这一段时，我在想：但以理

有什么罪呢？他的生活是那样的敬虔，他的见证是

那样的美好。但他却说：我说话，祷告，承认我的

罪。在这里我们看见一个代祷者宽广的心。但以理

就像摩西一样，他站在以色列人的地位向神认罪，

祈求。就是因着这样的代祷，神开始叫万事互相效

力。但很多时候我们的祷告却好像是控告：神啊，

求你赦免XX弟兄，XX姊妹。主也教导我们祷告时

要先求神的国和神的义，但很多时候我们的祷告却

都是在围着自己转。当我们向主祷告求一件事时，

主答应我们，我们就感谢赞美主，主一迟延或不答

应时，我们就埋怨甚至是危胁。主啊，你如果再不

答应，我就再也不去聚会了。我们实在要求主教导

我们该怎样祷告。很多时候神是借着祷告来改变我

们，让我们认识他是怎样的一位神，认识他的主权

和他的法则。让我们祷告时不是妄求，而是照着他

的心意来求。

只能靠神的儿女重建圣殿

当但以理在那里按着神的心意祷告时，神就兴

起环境。他激动波斯王古列的心，使他下诏通告全

国，准许犹太人回耶路撒冷重建圣殿。现在神的心

意已经显明出来，现在也有人用祷告与神同工，现

在更有环境的带领和催促。但是现在的问题是：到

底有多少人愿意起来响应神的呼召呢？在第三节里

说：在你们中间凡做他子民的，可以上犹大的耶路

撒冷。在这里神没有强迫每个人都回耶路撒冷，而

是说：凡做他子民的，可以上犹大的耶路撒冷。

虽然重建圣殿的环境是古列王预备的，但他是

波斯人，他不是神的选民。圣殿要重建，神的见证

要恢复，只能靠神的儿女。他要借着这些被恢复的

儿女去显明神在地上荣耀的见证。所以，虽然这个

圣旨是下给全国的，但只有神的子民才可以加入重

建的行列。从这里我们看到一个属灵的原则：一切

属神的事，只能属神的人，神的儿女才能参与。教

会的建造，也只有重生得救的人才能参与。不论你

有多少的知识，不论你有多少的能力，如果你还没

有得救，你就不能在建造的事上有份。

神说：在你们中间凡做他子民的，可以上犹大

的耶路撒冷。神说可以，没有说一定。神从来不勉

强人来跟随他。当很多人离开主的时候，主问他的

门徒：你们也要离去吗？主没有说：他们都走了，

你们可千万要留下啊。主而是说：人若跟随我，就

当舍己，背起他的十字架来跟随我。主不要口是心

非的人，主也不要勉强跟随的人。主要一帮真正爱

他，甘愿为他摆上的人，这些人是谁呢？

在第三节括号里有一句话：只有他是神。只

有从里面真正承认只有他是神的人才能起来响应这

个呼召！犹太人正是在这句话上跌倒了。他们拜偶

像，他们犯奸淫，他们欺压邻舍。无论是宗教还是

生活，都没有敬畏神的心。

“只有他是神”换成新约的话就是“让主居首

位”。我们都知道让主居首位的道理。但我们是不

是活出了让主居首位的实际？我们在教会里都会让

主居首位，但我们一回到家，孩子就成了我们的首

位，工作事业就成了我们的首位，电脑就成了我们

的首位。什么是恢复？恢复就是让主重新回到他当

得的地位。当主居首位时，真实的建造才能开始。

当神在那里呼召时，有一批的犹太人被激动，

他们响应神的呼召，他们回到了耶路撒冷。有多少

人回去呢？在2：64里说：“会众共有42360名。”

当年他们被掳的人数至少有几十万人，在巴比伦生

活了70年后，他们的人数只会越来越多。但真正被

神激动的只有4万多人。为什么只有4万多人？因

为巴比伦的生活太舒适了，回去的前途太渺茫了。

巴比伦是当时政治，经济，文化最发达的国家。当

犹太人被掳到巴比伦后，他们从最好的农夫变成了

最好的商人。凭着他们聪明的头脑，他们很快就积

累了很多的财富。在宗教方面，他们被掳到巴比伦

后，他们不能再到圣殿里去敬拜神。于是他们发明

了会堂的制度。只要有10个以上的犹太男人，他

们就可以组成个会堂。他们在里面唱诗，他们在里

面祷告，他们在里面读圣经。他们在会堂里敬拜

神。在会堂里你不需要爬山涉水去耶路撒冷，在会

堂里你不需要牵牛牵羊去献祭。如果你不喜欢这个

会堂，你可以去另一个会堂。如果没有一个会堂合

你的胃口，你可以自己去组织一个。就像有些人，
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这个教会不喜欢，我去另一个教会。实在找不到合

胃口的教会，就自己创建一个或是回家参加网上教

会。网上教会多好，大家只在网上见面，距离产生

美感，不会在满是人的教会里服事老是磕磕碰碰。

但这只是人的发明，而不是神的建造。

耶路撒冷有什么呢？虽然它从前是大君的京

城，但现在却是荒场，却是乱堆，是举目荒凉，无

人居住之地。如果你在收拾行李，隔壁邻居来问你

要去哪里。如果你说我要去美国或去澳洲读书或移

民，人家一定会恭维你，羡慕你。如果你说我要移

民去阿富汗，去伊拉克，人家一定会怀疑你脑子有

问题！

我想这4万人也是面临同样的挑战。有的人可能

嗤笑他们，有人可能劝他们说：何必要回去呢？这

里的生活不是很好吗？何必要回去呢？在会堂里不

是一样可以敬拜神吗？何必要回去呢？像别人一样

奉献一下钱财不就行了吗？何必要回去呢，难道一

定要回去才显得你们爱神吗？

哦，人的声音可以有千千万万，但是神的呼召

一来时，他们的心就被激动，被震撼。是的，他们

不能不回去，因为他们怀念当年神同在的光景。他

们不能不回去，因为他们不愿活在被掳屈辱的光景

当中。他们不能不回去，因为神那永不放弃的爱紧

紧地吸引抓住他们。他们不能不回去，因为那里有

美丽的锡安，有神的圣城！如果能讨神的喜悦，放

弃舒适的生活算的了什么呢？如果能讨神的喜悦，

被人误会又算得了什么呢？如果能讨神的喜悦，一

路的艰辛又算得了什么呢？如果有一天主要走进他

的圣殿，那让我在荒场中重建又算得了什么呢？

哦，如果神的爱是那样的不讲理由，我们的主为我

们走上十字架是那样的心甘情愿，我们还有什么理

由不来跟随他，我们还有什么不甘愿摆上的呢？当

我们走上归回的道路，神的心是何等的喜悦。在第

二章里，他在那里一个一个的数算。谁的子孙多少

人，谁的子孙又有多少人，不仅人被数算，连牲畜

神也在那里一一数算。神在那里高兴哪！不仅神的

心喜悦，以色列人也因着神的同在而大大欢乐。诗

篇126篇形象地描述了被掳的百姓回到锡安时的心

情。

当他们归回时，他们是何等的喜乐。他们满口

喜笑，满舌欢呼。当他们的脚踏上锡安的土地时，

一切的羞辱，一切的眼泪，一切的失败都在那一刻

被喜乐，感恩所代替，他们在见证神在他们中间奇

妙的作为！每一个被主得着的B/S都可以向你作见

证，当他们从被掳的光景中出来的时候，当他们被

主的爱充满的时候，他们的心也是那样的喜乐！如

果你从来还没有尝过这种的喜乐，我盼望你也有一

个这样的祷告:“耶和华啊，求你使我们被掳的人归

回，好像南地的河水复流。”当我们真有这样心愿

的时候，神一定会兴起环境来帮助你。

神在呼召得胜者，呼召我们恢复他的见证

这批归回的以色列人被称为“余民”，因为

他们和整体的以色列人相比，他们只是很少的一小

群。但他们却是顺服神，被神使用去重建圣殿的一

帮人。他们是当时的得胜者。今天神也在呼召得胜

者。在启示录的七个教会里，对着每一个教会，神

都有对得胜者的呼召。特别是当教会整体光景荒凉

的时候，神就更要呼召得胜者。什么是得胜者？得

胜者是不是那些很属灵的人？我们看到在以斯拉记

第二章里被神所数算的人，不仅有王的后裔，有祭

司和利未人，也有守门的，歌唱的，甚至有圣殿里

的杂役。他们都是被神所宝贝的。什么是得胜者？

得胜者是渴慕神的话也相信神的话的一帮人，得胜

者是为着神的旨意而在那里迫切祷告的一帮人，得

胜者更是那些愿意摆上自己而不计算代价的一帮

人。

今天神在呼召得胜者，今天神在呼召我们恢

复他的见证。这不仅是一个呼召，也是一个淘汰。

当我们跟不上神的呼召时，我们就被淘汰下来。这

不是说神不爱我们了，神的爱永远都不会改变，

我们的救恩也永远都不会失去，但是我们却失去了

在神手中应有的功用和价值，失去了被神来建造的

机会。盼望我们都能起来作得胜者，盼望我们都能

响应神的呼召，盼望我们略有一点力量就遵守主的

道，不弃绝主的名，盼望我们在主来的那一天，他

能对我们说：你这又良善，又忠心的仆人！
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经文：罗8:28-39 

我们是属神的，因为我们信主耶稣，接受祂，

祂的宝血就洗净我们所有的罪。被洁净的人，他里

面就有圣灵的内住。圣经说我们因信就受了所应许

的圣灵（加3:14）。当圣灵内住在我们里面，我们

就能够明白属灵的事情。一个不信主的人看到主耶

稣钉十字架的事，他会觉得很好笑。这是因为十字

架的道理在那灭亡的人为愚拙。这样的人除非他谦

卑自己，被圣灵感动的时候不拒绝，承认自己是无

知的，不然他没有救恩的希望。我们要相信一个事

实：耶稣钉十字架是为了我们。信祂的人理当起来

受浸，把自己交给主。我们受浸是归入主的名下，

也是在死的形状上与祂联合(罗6:5)。血洗净我们的

罪，但是十字架是对付我们这样会犯罪的人。

我们身体里没有良善，虽然我们里面重生的

人是向着神，但每一次我们想为着神有所改变，有

所努力的时候，我们的旧人不愿意。因为立志行善

由得我，行出来却由不得我(罗7:18)。我们按着

我们的本性就是会失败，就是会被辖制在罪和死

的律里。但我们不要怕，因为那赐生命圣灵的律要

释放我们。圣灵要帮助我们，建立一个新人在我们

里面。每当我们顺服圣灵的引导，祂就要治死我们

身体一切的恶行。我们的责任是和内住的圣灵有交

通。

我们今天活在这个世界当中，不是过一个世界

上的人认为很美好、高道德标准的生活。世人可以

关起门来过自己的生活，但是基督徒作为肢体不能

关起门过自己的生活。圣灵内住在我们里面，乃是

利用我们身边所遇到的一切人和事物，帮助我们得

益处。这万事包罗万象，有悲哀的事，也有喜乐的

事；有有利自己的事，也包括剥夺自己利益的事。

如何得益处？得益处的结果是什么？就是把我们引

导神的面前，爱祂这位神。爱祂是万事互相效益的

结果，也是基本条件。若有人爱神，这人是神所知

道的；若有人不爱主，这人是可咒可诅的。不爱神

的人总有所爱，如那婚宴的比喻(太22:1-14)。但是

以别神代替耶和华的，他的愁苦必加增(诗16:4)。

我们爱主要从心底来爱，因祂先爱我们。保罗说我

原来不晓得，但是基督为我们钉十字架，祂的爱就

在此向我们显明。我们来到这位把命给我们的耶稣

面前，我们来纪念祂，我们所歌颂的中心乃是基督

和祂的十字架。每一次擘饼饮杯纪念主，乃是主利

用这个机会将祂更多的爱给我们，将祂自己更多的

给我们。

爱神的人是应该按照神旨意行的人(罗8:28)。

我们人常常来到神面前要做一个神之外独立的人，

我们一面求长大，一面却偏离主的旨意。一个不受

神旨意、不受真理约束的感动不是圣灵的感动。真

正的自由乃是能够明白真理，在真理里得自由。违

背了真理就没有自由。如果读主的话，你不感觉你

被指责，被归正，你还不懂神的话。神的话像光，

照在我们里面，暴露我们所有的罪。主的话是保护

你的篱笆。如果你真的愿意遵行，后面就是真的

自由。神的旨意乃是要带我们到荣耀里。在人中间

没有榜样，于是耶稣道成肉身成为人成了我们的榜

样。凡像耶稣的，凡效法耶稣基督的，主就带我们

到一个荣耀里面。

虽然世界起来反对属神的人，但神帮助那些爱

祂、跟随祂的人。世界所有的抵挡，都抵挡不了神

把祂的爱子给了我们。我们必须要有这样的信心，

这是已经成了的事情。撒旦也不能控告我们。所有

信耶稣基督的，所有接受基督的，他所要承受的控

告都要归在基督身上。没有基督，就没有一个人可

以从往事里出来。但是若有人在基督里，他就是新

造的人，旧事已过，一切都变成新的(林后5:17)

。这是我们基督徒生命一个真实的经历。神拣选了

我们，基督在天上为我们祈求，圣灵在我们里面为

我们代求。主的爱是永不止息，祂的工作是永不失

败。

我们基督徒的生命，不单是得胜的生命，而

且是得胜有余的生命。我们的责任乃是要爱祂，遵

行祂的旨意，这样我们在所有的事情上就可得胜有

余，胜过控告，胜过定罪，胜过世上的拦阻，我们

就能够坦然无惧的为主而活。神就在我们身上显出

祂得胜有余，像千千万万的圣徒，像你跟我这样的

人，都有机会来侍奉祂。　　　　

基督徒
的生命

翁晓恩
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感谢主，今天是个传福音聚会。主要是，我们

要介绍世上最重要的是什么？所以，我今天要讲的

题目—就是永远，永远！永永远远！

永远永远是一种永远，我们在这个世界上生命

是很短暂的，我第一次听这诗歌时候是我在大学读

书的时候，也是江守道弟兄在我那大学传福音的时

候。那里我很年轻啊，因为我在读大学。现在春天

很好，所以很多年轻人就说，这个世界真美好。想

起来，我们在这个世界上很有前途，我也感觉说这

个世界真好。但是我们更想到这个世界上，有主的

爱是多好。

我到澳洲来有11年了，我才来的时候，我还能

劳动，我想着澳洲的环境真是世界上最好的环境。

所以我觉的说，我还有很多的理想要实现。但是我

不能不说，现在我有许多想做的事情，发现没有时

间做了。为什么呢？过了八十岁，我就一年不如一

年。但是我思想着，我老了吗？我的时间快完了

吗？但真的，好像是不行了。许多人问我说，老先

生，你有多大呢？我说，你看看。你大概有六七十

岁了吧。我说六七十岁是错的，是八十七了，再过

几年就九十岁了！我从来没有觉得说，我在这世上

就这么完了呢。

但是还有一件事情，我必须要经过，是任何

一个人不可避免的事。你在这个世界上的时间是有

限的，那么你离开这个世界后要到那里去呢？你离

开这个世界时候，这就是人很讨厌听见的名词，就

是要死。你觉得我还很年轻，我觉得很快，我也是

从年轻过来的，我必须要面对“死”。死并不太可

怕，死有什么可怕呢？你闭上眼睛就过去了，但问

题是，不管你相信不相信，死后还有“永远”这个

问题。

身体是要死的，灵魂是可以长存的

在永远里，你的灵魂在哪里？

这身体肉身的东西是可以死掉，但是你还有个

灵魂。你杀身体是杀不了灵魂的，身体可以死掉，

但灵魂可以长存。这个永远永远就临到了，如果这

个问题你不解决，你将来要到哪里去。只有两个地

方，不是到父神那里去永远享受福，就是跟着叫

你犯罪的邪恶的撒但的地方去，因为只有这两个地

方。

有人说：神既然爱世人，把人造出来了，为

什么要造一个地狱，这个永远受苦的地方呢？祂既

然爱我们嘛，那我们死了以后都上天堂不是挺好的

吗？的确神的心意是要叫我们都到天堂，到祂那里

去。地狱不是为人造的，地狱是为那背叛神的，原

来是个天使长，它现在堕落了，叫做魔鬼所预备。

因为它不肯悔改，也不能悔改，神只能给它一个地

方，就是叫它永远在那火湖里面。

神爱世人，祂愿意万人都得救，但是人已经堕

落了，已经犯罪了，罪必须要受刑法。为了这个缘

故，如果神不来救我，我们都跟着魔鬼走了。到了

有一天，我们肉身死了之后，我们灵魂就跟着这个

魔鬼走了。到那个永远痛苦，为魔鬼和跟从它的人

所预备的地狱。

主耶稣为什么缘故要到地上来受苦，祂为什么

缘故要道成肉身，来替我们钉十字架流血赎罪呢？

就是为了要救我们脱离撒但的权势。

永远，是我们离开这个世界，脱离肉身之后必

丁荣施

福 音 福 音

福 音 福 音
永 远 ， 永 远 ！
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须遇见的问题，你到那时候再后悔就没有机会了。

哎呀，我想那时候的后悔和痛苦是无法想象的。所

以主耶稣愿意为我们舍命，就是为要叫我们脱离这

个痛苦，带我们进到父神那里。但是如果你不愿

意接受这个，你甘心乐意我就这样子，不愿意上天

堂，那你只能到魔鬼那里去，这就是永远永远的事

情。

我趁着今天还没有死，我要提醒大家，这个问

题是最重要的要解决的问题。但是人今天所想的，

很多人今天所看见的所追求的，是在这美好的世界

里面可以得到享受，要得到世界，要享受、要财

富、权力、名誉、地位。但是这一切，如果你没有

得到那永远的生命，你得到全世界，你失去了这个

生命，你太不值得了。

人类祖先犯罪以来，

“死”就跟着每一个人了

（1）路加福音12∶13－21，“众人中有一个人

对耶稣说，夫子（夫子就是老师），请你吩咐我的

兄长和我分开家业。耶稣说：你这个人，谁立我作

你们断事的官，给你们分家业呢？于是对众人说：

你们要谨慎自守，免去一切的贪心，因为人的生

命不在乎家道丰富。就用比喻对他们说：有一个财

主，田产丰盛，自己心里思想说，我的出产没有地

方收藏，怎么办呢？又说，我要这么办：要把我的

仓房拆了，另盖更大的，在那里好收藏我一切的粮

食和财物。然后要对我的灵魂说：灵魂哪，你有许

多财物积存，可作多年的费用，只管安安逸逸地吃

喝快乐吧！神却对他说：无知的人哪，今夜必要你

的灵魂，你所预备的要归谁呢？凡为自己积财，在

神面前却不富足的，也是这样。”

今天许多人在这里辛辛苦苦的要赚钱为前途为

儿女为什么的，好像他在这里要过永远呢。说起来

也挺可怜，一份工不够做两份工，两份工不够要三

份工，把身体拼上了，等到他有钱的时候，身体就

垮了。到那个时候，神说你今天晚上大概就过不去

了，你所预备的给谁呢？

（2）马太福音16∶26，“主耶稣说：人若赚得

全世界，赔上自己的性命有什么益处呢？人还能拿

什么换取生命呢？”

在这里主耶稣是提醒所有的人。

（3）但以理第五章是讲到，但以理老年的时

候，那时候巴比伦王是差不多统管了全世界。第一

个王是就是尼布甲尼撒，第二个他的儿子就是伯沙

撒，那时候伯沙撒为他一千个大臣大摆盛宴席，因

为他是世界的王，摆了个筵席一千多个人一起，他

在喝的高兴的时候，就很骄傲，吩咐人把他父亲尼

布甲尼撒从耶路撒冷神殿中所掠的金皿拿来。于是

他们就把耶路撒冷神殿库房中所掠的金器皿拿来，

王和大臣、皇后、妃嫔就用这器皿饮酒。一面在

饮酒，一面赞美金、银、铜、铁。木、石所造的偶

像。

这时候他突然看见有人的手指在王宫与灯台

相对的粉墙上写字。这个伯沙撒王也看见那写字的

指头时候，他脸色就变了。心意惊惶，腰骨好像脱

节，两个膝盖都抖的相碰。就大声呼唤赶紧把巴比

伦那些行法术的人、观兆的人、哲士都叫进来，他

就说，谁能把这个指头写的字给我念出来，如果能

够写出来，我就给他穿紫袍，给他项链戴在项上，

赐给他在我的国中除我以外是第三位。但是他们都

没有办法念这些字。

到这个时候，太后就说，我知道有一个人会

念，就是但以理，因为但以理有神的灵在他里面。

他们就赶紧把但以理给请进出来，对他说，你如果

能念出这些字，就给你紫袍、金项链和在国中为第

三位。这个时候，但以理责备他说：神把全世界的

权力都交给你父亲的时候，他因为骄傲不服以后，

他曾经有过一次，七年过的像野兽，他后来谦卑

了，神又给他恢复他的王位。他就知道说，神在人

的国度里是掌权的。现在你伯沙撒王是他的儿子，

你知道这个情况，你现在为什么缘故你不敬畏神

呢？你竟然把神殿里的东西拿来吃喝，喝了以后还

赞美那些不能说话的偶像，现在你答应的那些奖赏

紫袍、链子、地位，这些我都不要，你可以把资奖

赏给别人，但是我可以给你读这文字，这些字是什

么呢？

文字是“弥尼，弥尼，提客勒，乌法珥新。”

这也不晓得是什么文字，但以理就解释说，弥尼就

是：神说你国的年日到此为止。你知道，他国家的

年日到此为止，命也就到此为止。提客勒的意思就

是，放在天平里面称的时候，显出你的亏欠。乌法

珥新是什么意思呢？就是你现在的国家要分裂，要

归与玛代人和波斯人。就在当夜，玛代人进到巴比

伦大城里去，这个伯沙撒王就被杀了。玛代人就做

了王取代了迦勒底国。
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读这三处圣经的意思是什么呢？那就是说，至

从人类祖先犯罪一直到主来，“死”就跟着每一个

人了，人就迷失了他做人的方向和目的。死就成为

又神秘却遮挡不住的事实。

这个“死”好像离你很远是不是？对我来讲，

我觉得它离我很近，那是因为老了嘛。但也不一

定，不是你年轻了，死就一定离你很远。

我觉得就像过不了今年，但是神要我活下去，

还可以多活几年。但是不管怎么样，就算我完全没

有病，身体很健康，总是会有一天，死要临到我。

我也听见有些人说，我是不怕死的。我是做医生

的，就发现一些病人，我不敢跟他讲真实的病情，

看见我犹豫的跟他讲。他就问，医生，我究竟是

什么病？我说，这个病我不敢说。啊医生！不要紧

啊，你说，我不会怕的，死我都不怕的。我上了一

次当，他说他不怕死，我一告诉他，哎呀怕呢！很

多人以为说，我是很有把握，我是什么都不怕的，

等到真的死要临到的时候，都变了。

如果你没有主，人是非常的脆弱，不管你是

信还是不信，不管你是怕还是不怕，死一定要临到

的。死并不太可怕，但是主要的是死的以后你灵魂

的那个永远。哦，永远永远啊！永远永远永远，你

怎么过你的永远？

到死临到的时候，你的财富，你的学问，你

的势力，就像那个伯沙撒一样，他是巴比伦的王统

管天下，但是死临到他的时候，他能救他自己吗？

如果你积攒了一亿，哦太少了，十亿，太少，一百

亿，也太少，你有一千亿，还是太少。当死临到你

的时候，你有比一千亿再多的钱能救你吗？你能带

的去吗？你有权力办事情，谁都要听你的，但是当

死临到你的时候，你能救你自己吗？

主耶稣来是要世上的人得永远的生命

主耶稣是太初生命之道，道与神同在，道就是

神。主耶稣祂道成肉身来到世界，祂为了什么？主

耶稣来是要世上的人得生命，得的是永远的生命。

刚才读的圣经的意思就是说，如果活在世界上，如

果没有得着主耶稣所赐的永远的生命，你在世界上

今生所追求的一切不过是虚空的虚空。但是我们的

神是可靠的，你如果能够接受主耶稣，死真的不可

怕。死不过叫你从暂时的今生，走到那个永世去的

一个通门。

你得着了这个没有，用什么方法来得着呢？很

简单，你相信，你接受，你不要再走那个犯罪的、

跟着魔鬼走的那条路，你回过来，到主那里去，

你说，主啊，我信祢。但是我有好多问题好难解决

啊？究竟有没有神啊？神可靠不可靠啊？祂是真的

吗？

一个真实的故事

现在再和你们讲个故事就结束我要讲的，我讲

的这故事是真的。是一位在1958年到1963年在中国

大陆有位信耶稣的仆人他的见证。 

哦，这里有些年轻人感觉1958年是一个历史

问题。他是中国安徽省的一位传道人。1958年，

他一直不肯放弃他的信仰，而且不愿意参加有共产

党组织统治的那个教会。因此在那个时候，以一个

顽固的帝国主义走狗的名义把他给关起来了。关在

西北一个很冷的地方，那地方是个草原，是一个很

大的农场。还有很多所谓的犯人也都在那边，就叫

做劳改农场。所以那个地方每年有很长一段时间是

冬天，冬天一到什么都不能做了。但是他们就是把

这些所谓的犯人都集中在一起，又不能劳动，又不

能生产，就开会。开会做什么呢？就是你们这一年

来经过劳动改造，给你们讲马列主义，给你们讲这

些你们有没有思想改变啊？如果你改变改正的就好

了，可以减刑。如果你们表现的不好，就加刑。

在这里面，我们这个弟兄，他是个传道人，他

懂一些医学，所以他在劳改营里他是个医生。他很

敬畏主，办事很认真，说话行事都很好。可是有件

事，你还信不信耶稣？他说，我还信。大家批斗，

帮助他，批斗完了以后，还信不信？我还信。一年

过去了，第二年又来了，又是老一套，信不信？还

信。大家批斗，批斗完了以后，还信不信？我还

信。但是他其它没有什么说的。第三年，又是这

样。管这个劳改营的人是共产党员，就特别恨这个

信耶稣的。他说，我不相信他的脑筋会这么顽固，

我一定要叫他放弃信仰。到第四年了，因为他判了5

年，到第四年了，加大批斗，结果他还是要信。到

最后一年，因为他没犯别的罪，就是他一定要信主

这个事，别的又没有什么，你也不能拿他怎么办。

所以这次批斗要用暴力，这次是最后的一次，

这次不像以前光用嘴巴来批斗，这次预备几个打

手。因为冬天在那里很冷很冷，这次再问你，还信
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不信？他说，我还信。他还信？就把衣服脱下来，

剩下里面一件衬衣，连裤子也脱下来，剩下一条单

裤子。那时候的冷啊，真叫人发抖，还受了打手的

皮鞭。现在问你还信不信？我还信。打，就又用鞭

打了。还信不信？是！再打。之后，你还信不信？

是的，我还信。于是就不断的打，然后打到后来，

他也不知道，倒下来了。哎，打死了也不行，那么

就把他抬到房间里去了，他昏迷了。过了一个星

期，他又活过来了，他活过来的时候，看见那劳改

房的大队长，他一点没有表现对劳改房大队长的记

恨生气，还是规规矩矩的对他尊敬他。

一天晚上，这位弟兄写信给他的太太，写信

的时候，神的爱感动了他。他就写着，我受了这些

了苦，但神的爱永超过我爱祂的心。所以你无论在

任何环境中，都要坚持，不要放弃，要有信心，不

要放弃你的信仰。写了很长的几篇。要寄出去的

时候，一定要经过审查，那么这个头头一看，写什

么东西啊，这么长，写的东西似乎看的懂却又看不

懂，说不许寄。为什么不许寄？他说，你写了什么

暗话。因为他写了很多圣经的话语，他看不懂。传

道人说，求你了，我没有写暗话，我的师母现在在

困难中，我写了些要叫她好好活着，没有什么坏

话，你让我寄走吧！嗯，我再看一遍。结果他又再

看了遍，看完了以后就对他说，好吧，你寄走吧！

因为那农场很大，分几个场地。另外一个场

地，有一个劳改犯重病，就要让这医生去看，医生

只有他一个人。那时候，那里没有汽车都是用马。

他一个人走呢，也不放心，所以这个大队长头头就

说，我陪你一块去。他们去的路上有几十里，走到

一半的时候有一条河，他就对这个弟兄说，咱们下

来洗洗脸，休息一会再走。他说，现在这里，没有

一个人，除了我们两位以外，现在我要真正问你一

个问题，你要好好的回答我。他说，是不是真的有

神？这弟兄说，是的，真的有神。那么我相信你心

里有神，问题就是说我怎么打你，差点连命都要没

了，如果没有神的话，是为了吃饭的话，你大概就

不信了。但是要打死你，你都还要信的话，那大概

是真的有这个神。但是问题在这里，如果真的有这

么一位神，你这么爱祂，你为祂连自己的命都可以

不要，快要死了，那祂为什么不能救你？祂看到你

为祂这么受苦，差点连命都没了，祂为什么不能来

救你呢？

这下弟兄就跟他说，你知道吗？我们的主耶

稣，祂为了要救我们的缘故，祂被钉十字架，连命

都舍了，为了要救你我，祂受的苦比我利害的多。

那我怎么能因为受了这么一点点苦就不认祂呢？

所以，我信祂，这一点的苦我可以忍受，而且因为

我不离开祂，神祂也不离开我。所以在打的时候，

虽然是肉身受苦，我里还是很高兴。他说，那么你

信主是因为耶稣真的爱你是吗？那你很好，所以耶

稣才爱你呢！弟兄说，不是，我也是个罪人，我不

是个好人，我是个罪人。主耶稣是为罪人死的。他

说，哦？耶稣为罪人死的，那么我应该也是个罪人

呢！我打他们，对他们很严厉，这么说我也是有罪

的呢！那我如果信耶稣，祂能不能救我呢？弟兄

说，能救你！他问，要什么条件？信。怎么表现我

的信？弟兄说，主耶稣说如果信的人跟他同死，同

埋，同活这个见证，就是受洗，受浸，那么你就可

以完全得救。他说，这个受浸是怎么做的呢？弟兄

说，那就是把你浸到水里去埋了！那么他说，现在

这里不是有一条河吗，那么如果我要受洗你能不能

帮我呢？弟兄说，如果你愿意的话，我就给你受

洗。他真的在那里受洗了。

弟兄就问到，为什么缘故你可以信的过来呢？

他说，实际上我是个孤儿，从小没有父母，是我的

外祖母把我抚养大的。但是我的外祖母很穷，没有

钱养我，所以她到处去要饭。他说，他外祖母的确

是爱他。她要饭要到了以后，是把好的就给我吃，

剩下的她就自己吃。我的外祖母是一个很虔诚的基

督徒，她虽然这么穷去要饭，可到了礼拜天她一定

要去教堂不去要饭。但是我最怕礼拜天，她不去要

饭，我没有吃的。后来到了我13岁的时候，我外祖

母因为又穷，身体又不好死了。

就在那一天，她那个地方解放了。解放了以

后，他是个流浪的小孩子，没人管，解放军就收了

他，那么就告诉他说，你为什么会这个样子？那就

因为帝国主义压迫我们，利用宗教来侵犯我们，所

以这些大山压的我们苦的像今天这个样子。根本没

有神，那么他在那里长大了，就把所有的恨都归根

在帝国主义利用宗教麻痹中国人民，你看我的外祖

母这么的敬爱神，为什么还会饿死？如果有上帝的

话，她这么爱祂，为什么不救她？难怪这些传道人

都是为了吃饭，我以后碰到这些人非要用一切方法

让他知道，这些迷信都是假的。

他说啊，这些年来我一看见基督徒就一定要叫

他放弃信仰，确实有好多人都放弃了，但你是那最
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顽固的一个。所以到最后没有办法的时候，我就要

给你一点武力。后来我就发现奇怪，我怎么弄你以

后，你对我都没有什么怀恨啊？你见了我还是很恭

敬的样子，且是真的，不是假的。现在经历了这些

打的人，心里只有斗争只有仇恨。我想起来，唯一

爱我的就是我的外祖母，但是我的外祖母太可怜，

受了帝国主义的欺骗，等到死了神也没救她。

他说，也很稀奇，你那天拿那信给我看的时

候，我头一次看了也不知道你写了些什么东西。但

我第二次再看，我想起来了，你很多的话，好像在

我外祖母也讲过这些的话。你要爱主啊，对人要好

啊，做人要什么什么的……，都是这些话。他说，

我就想起来了，我的生活，只有仇恨没有爱。我把

好多无罪的，我也逼着他们承认有罪。所以这是圣

灵做的工作，圣灵让他知道这样做是不对的，但是

他的问题还没解决。真的有神，那这神真的能救他

吗？他一直解不开的疙瘩在那里呢？就是他外祖母

那么爱神，可神为什么没救她，所以我现在也打得

你要死的时候，看看神救不救你。现在我看见，你

信的那耶稣比你爱的更加爱你。于是他说，如果真

有这么位主的话，我要信祂。

那么他受洗了以后，当然这里只有他们两个

人知道，他回来以后，这些犯人都觉得奇怪，他变

了。他之前那个凶样子都不见了，现在他老是低着

头，他们做什么东西也好像是不管他们了。后来他

就写了个报告和他的上级说，这个劳改营的领导我

不做了，那么上级就很奇怪了，你做的好好的，又

有成绩，这个礼拜给你提升了，为什么不做啊？这

一个非常难的事情，你为什么不做，他说，我信了

耶稣了，你不要以为这是个很容易的话，你怎么会

信耶稣啊？谁给你传的福音啊？他说，是我的外祖

母叫我信的，我想起只有在她里面我才能得到爱，

外祖母为什么会有爱呢？就是因为她信耶稣。最

后，上级允许他不做，但是你不能信耶稣。他说，

我所以不做就是因为我信了耶稣。

后来，因为知道弟兄他们一家是信耶稣，因为

他寄的信是要看要审查的。这位大队长头头写了一

封信给弟兄的妻子，是这么写的，某某姊妹，我遇

上了你的丈夫，我信了主。现在上级已经批准我不

做了，我以后到那里去我不知道，但是我完全交托

在神的手里。请你们在祷告中纪念我。

所以过了多少年以后，我碰到这位弟兄，他只

记得这个人的名字，他说，丁弟兄啊，你有没有听

过，有这样一个人和你们在一块？因为他一直关心

这个人，但一直没有消息。我说，我也不知道，我

没听说过。不管怎么样，神永远永远的里面，叫我

们能遇见他。为什么？因为他不离弃神的名，所以

这样艰难的时候，他能够承认主。

永远永远，永永远远。你不怕也好，你相信

也好，不相信也好，我知道有一件事，这个信耶稣

的人，在他离开世界的时候，他是平安的，他知道

他要到那里去。那些离开神，信主最后又离开主的

人，最后是很可怜的。真的是很可怜，很可怕的，

因为他们不知道他们要到哪里去。

信主，你不要以为你信了主之后你又去爱世

界，因为将来我们见主的面，都要照着我们所行

的，或善或恶受审判。所以我们要看清这世界是暂

时的，不要追求这世界上的享乐，为着将你的财富

都积到天上去，那个永远和你现在的短暂比，你应

该知道那一个是更重要的，那一个是可以轻看的。

祷告

主耶稣我们感谢祢，我们今天活在这个现在

的世界上，我们感谢祢赐给我们使用的饮食，我们

感谢祢赐给我们这样美好的环境。我们也看见祢给

我们预备的是花香鸟绿的世界。但是祢叫我们再

看见这是一个邪恶危险的世界，撒但用各种的方法

诱惑我们要离开祢，叫我们在那追求那必要朽坏并

要过去的东西，叫我们眼睛都瞎了，看不见将来的

荣耀。哦，主啊，我们真的求祢来救我们，叫我们

不要离开祢，因为祢是道路、生命、真理。若不借

着祢，没有一个人可以到父神那里去。哦，我们的

主，祢为我们舍弃了一切，叫我们不要做一个忘恩

负义不纪念祢的人。当我们受到一点试炼的时候，

就让我们想念祢的爱，叫我们活在祢的里面。听我

们的祷告，祝福所有听的人，祢的心愿意叫万人得

救，叫人都来接受祢的爱，谢谢主，祷告奉祢自己

的圣名，阿们！
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今天我们最需要学习的功课,我觉得就是约翰

福音14:21,有了我的命令又遵守的，这人就是爱

我的。爱我的，必蒙我父爱他，我也要爱他，并且

要向他显现。因我们有主的命令又遵守，主就爱我

们，主爱我们的具体表现，就是天父和主耶稣基督

来和我们同住。

许多弟兄姊妹追求与主同住，追求住在基督

里，追求与神同行,像以诺那样与神同行300年，这

都是很好的目标。我们怎能达到与主同行？不，是

主来与我们同住。我们记得约翰福音14:21,23，与

15:4-6。只要我们爱主，主一定爱我们。谁从心里

顺服祂，祂就来与他同住。要达到与神同住，要我

们爬到天上去，我们办不到，但主降卑祂自己，祂

要来与我们同住,立刻就得到了。这一条路,圣经明

确指出, 爱祂，爱是最短的路。 

怎样才是爱祂呢？有了祂的命令就遵守的，就

是爱祂。很清楚, 就是要求主给我们光照, 按照祂的

光照, 拒绝一切与祂不符的东西，拒绝我们自己，存

心顺服，甘心乐意地献上自己来听主的话。那么，

我们一生一世就都在主的祝福之中。我们放心，我

们能与神同住，不是我们能，乃是因祂爱我们。我

们的一切都根据祂的爱，一切祝福都丰丰富富在主

基督里面。我爱主，得着主，就什么都有了。 

§父亲的遗嘱

感谢主给我一个好父亲,当我17岁,他把我叫到

床前说,我就要回主那里去了。我留下一个遗产给

你,不是钱,田地,房屋,这些我都没有,我把比这贵重

得多的给你:你要敬畏耶和华,什么祝福都在这里面

了。他把主给我,那时我已很热心爱主,但他给我的

遗嘱是说,“你要敬畏耶和华，什么祝福都在这里面

了。”半个多世纪过来,证明我父亲所给我的,是最

正确的路。每一次都证明是主的恩典,带领我过去。 

神的道是要我们有了主的命令又遵守，如果知

道了而不遵守,就要受更重的刑罚。知道而不作，就

是不爱主。这些道将来要审判你。我们必须很厉害

地对付自己，若懂得厉害对付自己，就会蒙主大大

祝福。

§两次被捕的经过，在患难中，神一直看顾我

我16岁就决心一生事奉主。我听说,江弟兄起了

英文名叫司提反,我很羡慕。司提反是教会历史上第

一个为主殉道的,他看见主耶稣从宝座上站起来欢迎

他，是多么好!我就每天祷告，主，求你叫我忠心爱

你事奉你,如果你挑得上,叫我有一天能为你作个殉

道者,我愿意为主的福音摆上性命。这样诚诚实实地

祷告了大约有半年时间。

解放后不久，我广东汕头老家有弟兄来找，

希望我能回老家去服事主，我祷告后觉得该去就

去了，在那里服事主。心里常常感觉，迟早会有问

题，但我们服事主，不能看环境，也不能怕前面的

危险。今天主叫我在这里,我就忠心服事，明天怎

样，交在主手里。1956年一月，有天夜里，公安

敲开铁门，就把我抓去了。这是第一次，在里面疲

劳审讯有三个月之久，白天夜里，有时到半夜，甚

至到早晨，不让好好休息，精神非常紧张。差不多

到20个月以后，无罪释放回来。不许改行，还要讲

道，叫我要好好领导全体信徒爱国。我本来就是要

讲道的，并且也是爱国的。 

这样不到三个月,就再次隔离，不让跟家人朋友

接触，就是软禁,大概有九或十个月左右时间。这些

时间不算是监禁,算你还是自由的。到1958年10月, 

第二次正式被逮捕了。在那里不审不问,因为上次已

经都问过了,不久就说,判你十二年徒刑,没有开庭, 

没有审问,就是口头说一下,判你十二年徒刑,如果不

服,可以上诉。没有罪就已关在监狱,我到哪里去上

诉? 知道主不允许, 事情不会临到, 既然主允许, 我

孙务信

交 通 和 见 证
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当服在神的安排下, 不上诉。 

过不多久, 就投入劳动改造, 先在广东兴宁煤

矿,在那里我患过阿米巴痢疾,大便里带血带脓,没有

医,没有药,是不会好的。我就只能祷告仰望主,主自

己医治,没用药就好了。有几次一定会死的,结果没

死,这是神的怜悯和恩典。一次墙倒下来,我埋在墙

下面,神预备两堆锄头,正好就在我两个肩头的旁边, 

刚好撑着这堵墙,墙倒下时,就没把我的脑袋和胸腔

压扁。就是腿压得没法走路。命被救出来,都在神奇

妙的安排里。怎么那么巧,就两堆工具,不前不后,就

在这两边? 神的恩典救我脱离死亡,一次又一次, 神

是那么真,那么活,我在患难中,祂一直看顾我。 

§心灵虽然愿意,肉体却软弱了,

己是多么狡猾和败坏

这些是外面的苦,最要紧我心里当学什么功课。 

我不是一直求主叫我作殉道者吗?抓的时候,第一次

是我虚龄38岁,第二次是40岁。那时,我集中精神来

对抗他们所加给我的罪名,摆出证据说我不是这样,

弄得他们很多个审判官也都很狼狈,没有就是没有。

到后来在重重的压力下,没有的事也有承认一点,我

实在是软弱的,并没有绝对地守住。其实不管你是否

承认,他们早就给你定罪了。 

我就发现，从前我诚诚恳恳地求主，叫我将来

有机会作个殉道者,实际上呢? 我是心灵虽然愿意，

肉体却软弱了。这时若真要作殉道者,那就什么都可

以,把我拿去枪毙好了。但我不肯, 还是贪生怕死。

这是第一个对自己的发现。并不是一心一意爱主, 

愿意为主付代价。但主的恩典怜悯很奇妙,他们错抓

就没有错放。这20多年,我学到了许多在外面所学不

到的功课。 

从前我站在讲台上，讲圣经给人听，现在在牢

里，我发现，原来我自己还不懂。现在才认识我这

老亚当里的己是多么狡猾，多么败坏!在劳改中，一

起的都是犯人，都是比较有本事的人，人与人之间

勾心斗角，那些互相利用，多么厉害!才认识说，人

心比万物更诡诈，谁能识透呢？原来我也与他们差

不多，都是亚当的子孙,別以为哪个更好，若不是主

管理我，我也跟他们一样。或者因我们认识主，在

罪恶上有些对付，若不是主管理，可能我们比別人

更厉害。 

神的话很简单很实际,但我们有时就不能那么实

际地运用主的话，因为在那种环境里。许多功课必

须在里面才能学到。因为我是讲道的,很受别人的尊

敬,不知不觉自己也就觉得自己不错,就骄傲,就堕落

了。感谢主,给我坐牢,让我有学习的机会。启示录

1:9说,我约翰,就是你们的弟兄,和你们在耶稣的患

难,国度,忍耐里一同有分。为神的道,并为给耶稣作

的见证, 曾在那名叫拔摩的海岛上。 

这句话非常好，和你们在耶稣的患难，国度，

忍耐里一同有分。就是说，我们若与主耶稣在患难

里一同有分，就可在主耶稣的国度里一同有分。英

文里有句话说, no cross, no crown, 没有十字架, 

就没有冠冕。若不能和主耶稣一同经过患难,就不能

那么明确地享受祂的国度，主是用苦难包着一大包

礼物给我们，实际上是藉此叫我们得更多祝福，更

多益处。 

§主藉这些除去我许多杂质

另外,主就藉这些除去我许多杂质。本来我头

脑里满了工作,那时从星期一到星期六，除了一个

晚上，每晚都有聚会，主日当然就更是一整天聚会

了。这后来也成为我的一条罪名,就是故意破坏生

产,因为每晚聚会,人不能很好休息。我是想,趁现在

轰轰烈烈作一番,神有恩典,弟兄姊妹也得祝福, 教会

也兴旺发达,在不很长的时间里，从300多人发展到

600多,很蒙祝福,而且增加的多数是知识分子, 青年

学生。我里面偷偷地骄傲,以为这是我的功劳,其实

这完全是圣灵所作的。我却不认识自己,多么可怜!

后来这又是我的一条罪名:与共产党争夺下一代。 

今天在这里的弟兄姊妹，如果你们蒙主的祝

福，工作发达兴旺,千万不要骄傲，以为是自己作

的，要知道这一切都是圣灵作的，圣灵肯祝福，你

该谢谢主，因主让你看见工作的果效，是叫你不灰

心。

我被捕后，心里非常记挂教会的情况,一点不知

道聚会情形如何。但也没有办法，是绝对隔绝了。

我只有对主说，主啊，教会是你的，工作是你的，

是你爱教会，爱每一个你自己的小羊，求你自己来

作吧。我毫无办法。等我向主全部交出去，我里面

就平静了。

主许可我被捕,一定有我该学的功课。我没有发

怨言,我向主倾心吐意,求主叫我学会我所当学的功

课。过了20多年,当我出来时,教会的人数不是少了, 

而是多了很多倍。是谁传的福音?不是我,主耶稣的



见
证
如
云

3 6

灵是独行奇事的，我们的神是真的，是活的，不需

要你帮助。人靠边站,祂独行奇事,作得极好!我们的

主是大能的救主,祂得胜，我只有俯伏敬拜! 

我学了功课,知道我算不得什么,把我放在一边, 

神随便叫谁起来，就都能作得很好,只要神同工,随

便谁都可以作。只要神同在,聚会就蒙祝福。如果我

努力作,而圣灵不同工,就是空的。这功课是实在经

过那20多年,我无法够到的情况下学习的,惟独主是

主, 我不能不从心里向祂敬拜! 

无论什么环境,神是又真又活的。我曾经住在福

音书房隔壁,里面的书我都读过,我也买其它的属灵

书来看,属灵的道理,头脑里装得不少,但实际上不很

起作用,真正起作用的,是盖恩夫人和劳伦斯与神同

在的那条路。盼望弟兄姊妹不要误会,二千年来,神

在教会里一直藉着话语的职事造就教会,所以我很尊

重那些属灵的解经好道理,那是神所祝福的。 

但是当我在牢里时,一早敲钟,赶快排队吃饭, 

又赶快排队报数出工,后面还压着枪,这时,根本来

不及去想什么解经的道理,像温柔,忍耐,节制等等,

在那环境里就用不上。但是神一直与我同在,没有离

开。一面走路,一面说声:主啊,我灵里就立刻与祂

相亲。主一直与我同在,这位又真又活的主没有离开

我,任何困难临到,我一喊主啊,祂就在那里。那面墙

倒下时,我只喊了声“主啊”,就倒下了,但祂早就知

道我的需要, 就预备了两堆锄头救了我。 

我26岁就剩一个肺,只有右肺,左肺全部萎缩, 

所以左肩是歪的。被捕时是38岁,出来时是61岁。

在里面干的是极重的活,一担砖坯是24条,260-270

斤, 还要跑,还得上扶梯上到砖窑,从早晨干到晚上,

就吃两个黑馒头。从哪里来的力气?神给的!这些并

不觉得很苦,因为觉得苦的时候, 就喊“主啊, 我受

不了了”,主就给力量。而且青海是个高原，空气稀

薄，对我这个仅仅半个肺的人，更感觉氧气不够，

非常辛苦。那些身体很好,体力健壮的,一个个死在

那里，而我20多年受尽了折磨,却能活着出来。今天

我能在这里,就证明我们的主是活的,祂是又真又活

的神! 

§神给我智慧对付他们的斗争

在里面特别学习属灵的功课,许多在那里一起

劳动的人,意志非常消沉,他们有钱就赶快吃进肚子

里。我们却不是那样,有时想到神的可称颂,不哼起

诗歌,不料就激起他们的怒气,我就想起箴言说：对

伤心人唱歌,好像碱上倒醋。以后我就在心里唱,因

我心里实在快乐。主爱我。 

最后一段时间,他们就一直对付我的信仰,我

跟他们说,别的我可以听,就这事我不能听。我办不

到。我已经信了,信进去了,拿不出来了。他们不能

领会,因为的确有人是失败了。但主的手抓住我,不

让我随便。这不是我刚强,是主的爱特别抓住我。主

也给我智慧,我也读过毛泽东选集,我说,你们是毛主

席的学生,他明明说过,人的宗教信仰是几十年的思

想形成的,并不是开几次斗争会就能解决的。你们一

直要我放弃信仰,放不掉嘛。他们气极了,说：你还

来教训我们? 

§一丈高的墙倒下来,我的头与胸没被压碎

原来每14天我们可以有一天休息,洗澡,补补弄

弄的,那天本该休息,可是忽然叫加班出工,马上集

合。到一幢旧屋那里,说要把这旧屋拆掉,今天必须

完工。给了工具,于是大家就从屋顶拆起，到下午拆

剩一面单墙。20多人太多了,于是分组,有些人就先

放下工具去休息,剩下几个就沿着墙根挖旁边的土,

我就排在中间，大家就努力挖。挖阿挖,忽然墙倒了

下来,旁边的人都逃出去了,我在中间,只能往后退,

来不及,就被压在墙下面。这墙有一丈高,看来非死

不可了,还好没昏过去,只感觉很痛,还听见大家叫,

快快来,孙务信压在墙下了。大家赶快来耙,好一会

才把我弄出来,两条腿都被压得一点不会动,他们把

我拉到树荫下。奇怪为什么我的头与胸没被压扁呢,

原来就在我头的左边右边,刚好都有一堆锄头把墙挡

住了,我的头与胸就没被压碎,而且我倒下时,也没有

刚好就倒在锄头上。我们的神保护祂的儿女是多么

奇妙，及时! 

§红本子的故事

另有一次,那时我已经期满, 算是职工了。可以

自己出去买东西,我就买了本红塑料面的日记本。我

要写我对神的感谢赞美,我写了我还能记得的小时候

背熟的经节:耶和华阿,众神之中,谁能像你?谁能像

你,至圣至荣,可颂可畏,施行奇事?(出埃及记15:11)

后来本子被人看见了,就打小报告给队长,他就叫人

来搜查我。那天早上要排队出工时,叫十一个组长都

出来,让副组长带队出去,叫我也留下不出工。就叫

我把另外六人带到我存放包裹的地方，告诉他们哪
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是我的包裹，让他们检查。又吩咐五个组长带我到

宿舍把我的所有东西都搜查，看有红本子没有。

我那日记本就放在我的棉袄口袋里，就挂在我

床边，但不知怎么,他们没有抄这棉袄。我身上全抄

过了，再抄床上，枕头下，抄得都很仔细。后来我

觉得冷了,就要求把棉袄穿上，他们同意了，我就拿

了棉袄穿上，他们也没再抄，红日记本就在这棉袄

口袋里。后来队长问我，你还有多少日记本?我说，

还有两本小的红日记本，他说,“就是红的，就是红

的，快拿出来!”结果一看，不是他们所要的，但也

都拿去了。那日记本就在我棉袄口袋里，但他们没

抄到。十一个组长,抄我一个人的东西，一个上午，

一无所得。啊，因我在赞美神，仇敌撒但眼红了，

不愿我赞美神。这里有争战，我说，主啊，这是你

的得胜!我一个人，怎么挡得了他们十一个人? 队长

监视着，这边那边看,居然这么一本小小的本子，他

们就抄不到。是主救我脱离各样患难!后来我知道，

他们准备如果抄到，就把它作为罪证要枪毙我的。

但神不允许，他们就抄不到。

§斗争会的毒打

以后就开斗争会，200多人的大会斗争，批判，

拉头发，弯腰等等，其中有位队长说，今天我们斗

争你，你的耶和华能救你脱离我们的手吗?听见他提

到万军之耶和华的名,我禁不住就笑出来了。我想,

你们糟糕了,你们斗争我没关系,你们竟然把耶和华

的名拿出来斗,你们该死,我一定得胜。我这一笑,

把他们气得咬牙切齿，有人就大叫,他还笑啊!气极

了。我对主说,主啊,他们不认识祢,他们所作的,他

们不知道。但我认识主,何等有福。他们死了,就归

于尘土,我若被他们斗死了,我就立刻去主那里与主

一起了,我的荣耀指望就在我面前。而他们活在地

上,没有指望，没有神，死了就什么都没有。何等可

怜!

他们要我放弃信仰，我已经信了，主住在我里

面，主是最可爱的,我们爱祂，因祂先爱我们。祂比

全世界更可爱，我们爱祂，比爱自己的性命更重，

我们不可能放弃祂。大会以后，就开小会斗。管教

队长带六七个彪形大汉在一个小房间里斗我。“今

天给你最后机会，你要不要放弃信仰?”“我已经信

了，信进去了，没法拿出来。”“你还这么顽固? 

我不管了。”说着就走了。他一走开，这几个人

就开始打，把我摔在地上，用皮鞋踏在我身上，肚

上，因我身体本来有病，却不许我看病，再加上长

期斗争，非常虚弱，我就昏过去了。一会儿，队长

进来,“干什么，干什么?不可以打人，不可以打人! 

起来，站起来!”已经昏倒，怎么会站起来?就叫两

个人过来把我扶起来。他们手一放，我就又倒下去

了。“不要装死!来两个人把他扶起靠在墙上。”我

就靠墙坐在地上，不至于倒下去。“给你点味道尝

尝。如果你再顽固,不肯放弃，改不好你就改到你

死。回去! ”就这样过去了。

第二天还得出工。感谢主，第二天晚上没来叫

我，这一星期小会只有三次。后两次也没第一次打

得那么厉害。不然的话，天天这么打，就没命了。

感谢主的安排拯救! 

以后又换花样,叫我到小房间里,写自己的思想, 

还叫两个人看着,不许我打瞌睡,不许我不写。看我

的人是两小时换一次班,一晚共四班, 到早上伙房打

钟吃早饭,就叫我去吃饭出工。这样,从星期一晚上,

连续好多天晚上不准睡,白天就出工干活。有一次,

当那看我的犯人换班,只剩一个人的时候,他就对我

说,“你这样整夜不得睡,我们也陪着你受罪,你何不

写个让他们满意的不就行了?也省得我们半夜从被子

里出来。”我不能写,我不能丢掉救我的主,主是我

的生命,祂住在我里面,我怎能丢掉祂呢?到星期五,

我对主说,主阿,我实在受不了了,求你拯救。主说,

忍耐也当成功。主,求你给我能忍耐。感谢主,到星

期六晚上,没人来叫,我就能好好地睡觉了。这个斗

争方式又过去了。

§昏倒在雪地上，神又让我醒过来

另一次，冬天一清早排队出工,到很远的地方

去烧灰，这是北方积肥的方法。我因为多时受批斗, 

身体非常虚弱。走到一个地方就倒在雪地上,昏迷

不醒。他们看见也没停下,都走了。按照平常,倒在

雪地,在零下20多度的严寒里,不久人就会冻僵死去

的。我倒下去的时候,叫了声“主啊”,就什么都不

知道了。很奇妙,那天天气晴朗,后来太阳升起,很猛

烈地照在我那棉袄棉裤上，热气透过棉衣暖和了我

的身体,我渐渐苏醒过来,慢慢坐起来,我怎么在这地

方? 这是哪里? 慢慢才想起早晨出工,走到这里倒下

来的, 感谢主还让我活着。那我还得要出工,于是很

艰难地慢慢走到工地去,有人说我“磨洋工,拖到现

在才来。”中午牛车送午饭来,我也不会吃,那带班

队长忽然大发怜悯,叫牛车把我拉回去，下午不要我
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劳动了。于是休息了半天，第二天就照常出工了。

赞美主，祂又一次拯救我, 给我活着的机会! 

§你孤单吗，真孤单吗? 耶稣比你更孤单! 

但我也有软弱的时候，当我被批斗时，全队

的人都不准与我说话。我说，主啊，中国多少亿人

口，我们这些被称为犯人的，被关在青海高高的围

墙里，上面有机关枪，高压电线，我们都是被人看

不起的人下人。现在这400多的人下人，都把我看作

下中之下，不准跟我说话。他们个个可以斗我，我

却不能说一句反抗的话。总有个人监视着我，大小

便都得向他报告，批准才能去。全队400多人，没有

一个是我的亲人，最亲的妻子在上海，我在青海，

两海相隔4000多里。主啊，我太孤单了!心里非常悲

伤。 

正在这时，里面就来了句：你孤单吗，真孤

单吗? 耶稣比你更孤单! 这是我小时候唱过的歌。

啊，主耶稣在加略山被挂在十架上，为我的罪受审

判时，祂是多么孤单!撒但黑暗军兵攻击祂，祭司长

文士讥笑祂，门徒四散逃跑，亲爱的人没一个敢跟

祂，连祂最亲爱的天父,圣洁公义的神，也掩面不看

祂，因为祂身上担当着我们众人的罪。耶和华定意

将祂压伤，使祂受痛苦，耶和华以祂为赎罪祭，祂

被挂在十字架上，连天父都离开祂，祂才真正孤单! 

想到这里，我的眼泪不禁流下，主啊，我不孤

单，你才真正孤单!主，你为我担当了一切孤单。

我痛苦，我可以向你祷告，你就在我身边。但当初

你都不能向天父祷告，祂定意将你压伤，掩面不看

你，因你身上担当着我的罪。我立刻转为向主感谢

赞美，孤单的感觉过去了。奇妙就在这里，我们的

主实在是活的神，当我觉得孤单时，圣灵就叫我记

起小时唱过的诗歌，用它来安慰我。 

§感谢主，旁边就有弟兄

在这以后不到半小时，那原来想把我弄死的队

长与监视我的组长说,“如果孙务信要看病，可以让

他去看。”“不是你不许医生给他看病吗?”“你就

说，是我让他来看的就行了。”过了一会，他就来

问,“你要不要看病?”“早就该看了，队长不让看

嘛。”“你要看现在可以去看。”于是我就去了。

到了那里，组长跟医生说，“他要看病。”“不是

不可以给他看的吗?”“是队长说可以来看的。”“

那好，让他先等一下。”组长交代了医生，自己就

到外面去了。 

医生就赶快把那原来在那里的病人看了，给

了药，他们都走了。然后把我叫到里面一间，对我

说,“你怎么会被人知道你是基督徒? 这是不能让人

知道的。结果你天天挨斗。我在广东韶关也是个传

道人。以后你来看病就找我,我给你好药。”我实在

感谢主,不是因为他要给我好药，是因为这里就有弟

兄。主啊，我不孤单。每晚我挨斗的时候,他肯定在

为我祷告，有弟兄，不孤单! 

更希奇的，就在同一天，再过两小时，我想要

小便，组长同意了，叫我自己去那边墙角。我举目

望天，心里还在为主预备有弟兄而感谢主。忽然听

到旁边也有人来小便，喊说:“孙弟兄。”我的耳朵

有没听错?第二次又叫,“孙弟兄,”我仍不能答应。

第三次他说,“孙弟兄，你怎么弄得让人知道你是

基督徒? 我信主三年多了，我回家都不敢跟我妻子

说，现在快到年底了，今年回家，我一定叫我妻子

也来信主耶稣。”听他的声音我就知道这是在厨房

炒菜的。啊，我心里非常得安慰，这里还有弟兄，

他每天看我挨斗，在他心里起了好的作用。他没有

见我因信主挨斗而害怕不信，反而决定要回去跟他

妻子传福音。感谢主，主得胜，撒但失败!主永远是

可称颂的! 

§感谢主，后来主常对我说话

起初就说，你若归回，我就将你再带来，使你

站在我面前，你若将宝贵的与卑贱的分别出来，你

就可以作为我的口。

当时我想,坐了20多年牢,社会主义中国是什么

样子,能讲什么道呢?我就问主,怎么讲,讲什么?主

就告诉我，马太福音6章,我们在天上的父,愿人都尊

祢的名为圣,愿祢的国降临,愿祢的旨意行在地上如

同行在天上。我里面很清楚地得着亮光,主若叫我出

狱,从我出狱到见主面,我这晚年服事主,一切方向就

是神的名被尊为圣,神的国降临,神的旨意行在地上

如同行在天上。 

求神的天国降临在我身上,在教会里,在弟兄姊

妹身上,要神的旨意畅通,不是我的意思,不是任何人

的意思,只有神,祂独一的权柄,祂的旨意,祂掌权, 

祂名的荣耀,这是我该顺从的工作总方向。不止我该

这样,每个要事奉主的弟兄姊妹,也都该朝这方向, 

否则神不会满意。 
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又过几天,神的话又临到,没有人能为我作见证,

我自己作的就见证我的真实。神自己所作的就是见

证,因为祂是实在的。神所作的,就见证主的又真又

活,若是我作的,就没用。主叫我学这功课。懂得不

用自己的心思去设计要替神作什么见证, 我不能作, 

神作了, 就是见证。 

以后神叫我:不要管别人,只要你自己忠心跟从

主就好。约翰福音21章,主问彼得,你爱我吗?以后就

对彼得说,你跟从我吧。后来彼得又问主,这人将来

如何?主说,我若要他留到我来的时候,与你何干? 你

跟从我吧。不要管东管西,只管你自己跟从我。这是

我们该学的功课。我自己不要与主脱节,要关心弟兄

姊妹,为他们祷告,主若给我话,凭爱心说诚实话,帮

助他们。但主若没吩咐, 我就不说, 我不能论断人, 

我不是审判官。我自己好好爱主,听主的话, 像约翰

14,15章所说的,常住在主里面,不住与主有亲密的交

通。这是最大的祝福。今天我们在主里同作肢体,但

每人从主所受的托付不同,职分不同,学的功课也不

同,在那台戏里的配角不同,我们每个人要忠心于神

所安排的。因这台戏的总指挥总设计是主自己,总安

排总运行是圣灵,我只要忠心我的那一分,好好爱主,

就好了。 

这20多年中,我多次发现,自己是多败坏,很会偏

离,常常失败，但都是主自己的爱吸引,使我回头。

因得胜的是主,不是我。照我自己,一定失败,支持不

了,但是主的力量托住我能站住。又真又活的主与我

一起坐牢,在苦难中与我同在,时刻顾念我的软弱,加

给我力量。荣耀,歌颂, 赞美都该归给主。 

§主实现给我的应许

最后，神做极奇妙的工作，就是那想要把我害

死的干部替我办回家的手续。由于许多干部对他不

满意，他也怕他们要用我这活着的人来写出他对我

的迫害，那他就很糟糕，所以就设法让我回家。他

说，这里青海方面的事我帮你办，但上海那里就要

看你的后门了。我哪有后门?我只有一扇往上的天

门。 

本来这是不可能的事，因我是在广东被捕的，

要释放，必须回到广东，而且必须有我的直系亲属

在广东肯接受我才行，但我的妻子孩子都在上海。

而上海的户口是只出不进的，出去下乡的孩子都不

能把户口报回来，何况我是个劳改犯?但是，因为那

时他想要弄死我，就把我的籍贯，出身，职业等都

改了，我变成了上海人，而且神也的确作了奇妙的

事，把这不可能迁入的户口就迁进了。没有后门，

感谢主给我开了天门。 

我们的神实在是听祷告的神, 祂是最可爱的主! 

爱主必须第一,任何可爱的东西都不能与主相比,主

永远是我们最可亲爱的! 

弟兄姊妹，如果要讨神的喜欢，我们要认定约

翰福音14:21,23这两节,也认定约翰福音15:1-10, 

好好操练不住地与主同在，一直与主同在。不要以

为说,这样太简单,我该努力作些什么才好。你放心, 

神作, 比你作更好,你只要交在主手里。爱主是最短

的路,是达到神心满意足最短的路。爱主，一心一意

爱祂，就绝不会错。 

主爱你,祂为你死在十字架上,祂现在要求你爱

祂,愿意你爱祂过于爱自己的性命，爱主必须是第

一。为祂,必须什么都肯放下。无论是丈夫,妻子, 

儿女,父母,事业,甚至自己的性命,为祂的缘故,都肯

放下。我们都会像彼得那样否认主,凭自己力量一定

失败,但有条路一定不失败,靠主!主,求祢给我力量, 

叫我爱祢,跟随祢。主，用爱吸引我，我们就快跑跟

随祢! 愿主祝福弟兄姊妹。

祷告主,祢是又真又活的神。祢带领我们经过水

火,是为的叫我们到丰富之地,祢叫我们经过流泪谷,

是叫这谷成为泉源之地。在仇敌面前,祢为我摆设筵

席。我怎能活着出来? 怎能回家? 怎能回上海? 都

是祢奇妙的恩典,都不是正常情况下所能有的。在不

可能中的可能,都在主里面。主,我们敬拜感谢祢, 

因祢是我们的主。祢怎样爱祢的仆人,祢也同样爱这

里的弟兄姊妹,求主救我们脱离魔鬼利用各种罪恶和

肉体的试探引诱,不让我们偏离祢的道而向世界妥

协。带领我们天天爱祢,爱祢更深。求主垂听我们的

祷告, 奉主耶稣基督的名,阿们。
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魔鬼(谗毁者)又称撒但(路10:18)系敌者之

意，也称别西卜(太12:24)，原是非利士人之绳神

之名号，以色列将这名号归于魔鬼，也称彼列(林后

6:15)，匪徒之意，也称大龙和那古蛇(启12:9)，也

称那恶者(太6:13)，是因魔鬼的性情起的，也称那

试探人的(太4:3)，也称这世界的王(约12:31)，也

称这世界的神(林后4:4)；许多邪教是敬拜魔鬼的，

也称鬼王(太9:34)，牠时常抗拒神，反对世人和圣

徒。

魔鬼常常藉着罪和死亡来控制世界，世界都躺

卧在牠的权下（约壹5:19）。由于耶稣基督在十字

架上完成的救赎大功和荣耀的复活升天，败坏了掌

死权的魔鬼，打破了牠的头（约16:33），牠知道时

日不多，就垂死挣扎（启12:12），更加猖狂，遍地

游行，寻找可吞吃的人（彼后5:8）。所以我们必须

抵挡魔鬼，免得中了牠的诡计，被牠掳去。抵挡魔

鬼的方法主要有以下几方面：

1.谨守警醒:“务要谨守，警醒；因为你们的仇

敌魔鬼，如同吼叫的狮子，遍地游行，寻找可吞吃

的人。”(彼前5:8)由于我们肉体的软弱，当面临魔

鬼的威逼利诱时，往往无力反抗，所以只能时刻警

醒祷告，时时依靠神，用坚固的信心抵挡魔鬼的攻

击（可14:38）

“谨守”意指保守心中的警备、清明，且在

凡事上有节制。“警醒”是指不沉睡。“因为你们

的仇敌魔鬼”，“仇敌”指诉讼案件中的对手或敌

方，圣经转用来指撒但，因牠是“那在我们神面前

昼夜控告我们弟兄的”(启12：10)。“魔鬼”原文

意指“谗谤者”，因牠谗谤神(参创3：5)，也躲在

世人背后谗谤教会。“如同吼叫的狮子”,形容魔鬼

张牙舞爪、穷凶极恶的模样(参诗22:13)。“遍地

游行，”形容牠到处巡行，无处没有牠的踪迹(参伯

1:7:2:2)。“寻找可吞吃的人,”“寻找”表示牠的

目标对象受到限制，并非人人都可让牠欺负:    “

可吞吃的人”就是那些不谨守、警醒的人，亦即那

些灵性昏昏沉沉、醉生梦死、麻木不仁的人，才是

牠吞吃的对象。魔鬼有两副脸面：有时像蛇，装作

光明的天使，以欺骗手法得人(林后11:14)；有时

张牙舞爪，如同吼叫的狮子，公然吞噬人。有位长

者说：魔鬼有一样长处，就是“殷勤”；牠“遍地

游行”，到处寻找糊涂、灵里沉睡的信徒，伺机吞

噬。所以，我们战胜这凶猛仇敌的方法，就是作一

个刚强的人。        

2.识破魔鬼的诡计。魔鬼诡诈多变，不但会

藉着暂时的罪中之乐来引诱我们；还会装成光明

的天使，藉假先知，假基督，假使徒欺骗引诱我

们（林后11:13-15）",也会藉着苦难使我们屈服

(启2:10),更会歪曲神的话，使我们怀疑神的话，

使神的绝对真理模糊不清。牠也会藉着我们的骄傲

自大，满足我们的虚荣，离开真理，与神隔离（加

4:1,提后6:20-21）。所以，我们要依靠圣灵赐给的

属灵智慧，以圣经中神的道为标准，小心分辨，认

如 何 抵 挡 魔 鬼

惠来
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清魔鬼的真面目和牠的诡计，以免上当受骗。(林后

2:11)

3.不给魔鬼留地步。“也不可给魔鬼留地步” 

(弗4：27)。“留地步”意思是留地位，留机会，开

道路。魔鬼每一次要在神的儿女身上作工的时候，

牠总是先寻找一个可供牠作工的地步；我们若不给

牠留地步，牠就没有工可作，这便是我们的得胜。

这里的意思是如果你气不消止，一直动怒，就会给

魔鬼留下地步。魔鬼无孔不入，无机不乘（雅1：14

－15），对付魔鬼不能犹豫不能让步，否则牠会得

寸进尺，我们却一败不可收拾（太12：43－45）。

这里使我们看见：(1)魔鬼引诱我们犯罪，常是先从

最小的事上引诱我们；妄图把我们拖到不可收拾的

地步。因此，我们必须警醒，无论是言语、行为、

思想、意念，在最小的事上，也不可给魔鬼留丝毫

的地步。(2)如果信徒容许魔鬼在我们的心思中有少

许的地位，牠决不会就此止步，而必然得寸进尺地

想占据我们整个的心思。(3)生气的人容易含怒(弗4

：26)，怒气一进来，人就不容易自主，魔鬼也就有

了机会引诱人。(4)拒绝惧怕。有位和受恩教士说了

许多次:“惧怕就是撒但的名片。”你什么时候接受

它的名片，什么时候它就来找你。你不接受它的名

片，它就走。你惧怕，它就来。你不惧怕，它就不

来。所以要拒绝惧怕！

魔鬼是最会抓机会攻击人的，当人灵性好的时

候尚且不放过，更何况人有弱点，牠岂不更趁机会

来陷害人吗？为此，我们一定不要给魔鬼留地步，

免得牠 有可乘之机。

4.竭力抵挡。“务要抵挡魔鬼，魔鬼就必离开

你们逃跑了。”(雅4：7)““抵挡”不仅是消极的

不顺服，并且还积极的反抗。“抵挡魔鬼”意指“

抵挡魔鬼的诡计”(弗6：11)，穿上神的全副军装，

不受魔鬼的欺骗(参弗6：11-17)。“魔鬼就离开你

们逃跑了”意指魔鬼对于顺服神的人无能为力，只

好暂时离开(参路4：13)。撒但的能力，是在它的欺

骗上，它一不能欺骗，它就失去能力。所以抵挡撒

但，乃是看见就是抵挡，那一个抵挡就变作容易的

事。当碰到许多危难的环境时，你就觉得说，这是

撒但攻击你。你遇见了它，知道是它，你一抵挡，

它就逃。抵挡魔鬼靠我们自己的聪明和能力是不够

的，必须靠神的大能和恩典，所有我们要亲近神，

才能抵挡魔鬼，越亲近神越能抵挡魔鬼。魔鬼虽或

暂时获胜，但牠最终仍将归于失败。

 5.穿戴军装。“要穿戴神所赐的全副军装，就

能抵挡魔鬼的诡计。”(弗6：11)“抵挡”就是表现

能力、意志、和勇敢。抵挡的结果，牠就不但不敢

侵害我们，反而会逃跑。

世界上谁能识破魔鬼的阴谋﹐谁能击败牠的诡

计﹖答案只有一个﹐就是神的独生子耶稣基督。耶

稣说﹕“他（指魔鬼）在我里面毫无所有。”

基督徒要作基督的精兵（提后2：3），不是指

属血气的战争，乃是属灵的战争，故其战争的兵器

必须是属灵的（参林后10：3、4），所攻击主要对

象就是仇敌魔鬼。保罗在这一段经文中，借用当时

罗马帝国的军兵，所穿戴的全副军装来作比喻，让

我们明白作基督徒的，亦当穿戴全副属灵的装备。

所谓“穿戴神的全副军装”，原文意义，其重点系

在“神的”语气上，由于“抵挡魔鬼的诡计”，显

示必须要穿戴神的甲胄，这里“全副军装”，其意

即“全副铠甲，一切的武器”（The Whole Armour）

。是包括了用真理——当作带子束腰，用公义——作

护心镜遮胸（胸甲），用平安的福音——作走路的

鞋，拿着信德（信心）——作藤牌（即盾牌——参新

译本），戴上救恩的——头盔，拿着圣灵的——宝

剑，就是神的道。从这全副军装六种兵器中，提到

真理，福音，圣灵的宝剑，名异实同，皆是指着神

的话，神的道说的。可知神的道，为基督徒全副军

装中，惟一具有进攻力量的武器。希伯来书作者告

诉我们说:“神的道是活泼的，是有功效的，比一切

两刃的剑更快…”（来4：12），这是击败魔鬼最有

效的力量（参太4：1-11）。所以保罗引用这些全副

军装，是要基督徒来明白使用，并要和祷告连在一

起（弗6:18），祈求神的帮助，支取属天的能力，

战胜一切的仇敌。魔鬼是残酷无情，凶残强悍的。

我们只靠一招一式很难战胜它，必须靠着神赐给的

全副武装才能打败牠。

6.顺服父神。“故此你们要顺服神。”(雅4:7)

顺服”隶属，置于下面，服从他人的辖管；“

抵挡”反对，对抗，阻止，抵抗，抵制。“故此你

们要顺服神”。“顺服”按希腊原文的意思，乃是
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基于里面“服”的存心和意念，而后外面有“顺”

的态度和行动；全句是说我们要甘心乐意的顺服在

神的权下，接受祂一切的安排。(1)顺服是向神说“

是”，抵挡魔鬼是向魔鬼说“不”。(2)顺服神是

抵挡魔鬼的先决条件，不顺服神的人决不能抵挡魔

鬼。(3)魔鬼是信徒最大的仇敌，是绝对不能妥协

的，务要认识牠的各种诡计，切勿上牠的当。(4)对

付神仇敌魔鬼最佳策略，乃是向神谦卑，顺服神的

旨意；我们单凭自己不能与魔鬼对抗，必须依靠神

的恩典和能力。(5)信徒对于魔鬼的试探，不可自告

奋勇的与它周旋抗衡，而应当躲避，求主不让我们

遇见(参太6：13)；但对于魔鬼，我们则要抵挡牠(

参彼前5：9)，而不是逃避。(6)魔鬼所以会逃跑，

并不是因为惧怕我们，而是因为惧怕神；当我们肯

顺服神时，神自己就作了我们抵挡的力量。(7)魔鬼

虽能欺负基督徒，但牠却不能伤害基督徒。魔鬼虽

或暂时获胜，但牠最终仍将归于失败。

7.真理得以自由：主耶稣说：“你们必晓得真

理，真理必叫你们得以自由。”(约8：32)。真理，

就是事情的真相。撒但试探人，使人害怕，而且攻

击人。它是撒谎的，假冒的，牠从来不行光明的

事。所以我们如果明白真理，真理就叫我们自由。

换一句话说，你如果知道是撒但，你就得以自由

了！在神的儿女中，许多时候，口里说是撒但，灵

里不觉得是撒但。口里说是 撒但作的，灵里不清楚

是撒但作的。等到有一天我们看见真理、真相，就

知道这一切都是撒但作的，我们就得到释放 。

8.信靠主的大能。抵挡魔鬼的诡计必须信靠主

的大能，这是因为：(1)信主的显现除灭魔鬼的作

为：因为神的儿子已经显现出来！没有一次祂遇见

一个鬼是不赶的。没有一次祂遇见撒但的试探，是

没有胜过的。神的儿子显现出来，为要除灭魔鬼的

作为(约壹3：5)。我们要信主耶稣所到的地方，主

耶稣所显现的地方，鬼的工作不能存在，鬼的工作

要完全被 除灭。神的儿子显现出来，就是要除灭魔

鬼的作为。(2)信靠主的血除灭撒但的攻击：弟兄胜

过它因为什么？乃是因羔羊的血(启12：11)。因为 

主耶稣死了，我们与神是联合的，是合而为一的。

撒但对付我们，第一件事就是把我们与神分开。我

们与神是合一的，撒但绝对没有法子对付我们；撒

但要对付我们，就得把我们与神分开。什么能够叫

我们与神分开呢？只有罪。但是祂儿子耶稣的血，

洗净了我们一切的罪。我们要信！信主的显现，除

灭了魔鬼的作为，也信主的死，除灭了撒但的攻

击。(3)信主的复活叫撒但蒙羞：相信主耶稣的复

活，也能叫撒但明明的受羞辱。因为祂在十字架上

的时候，明明羞辱了它，祂藉着死，败坏那掌死权

的就是魔鬼(来2：14)。主死而复活了，就败坏了那

掌死权的。主耶稣怎样明明的羞辱它？主耶稣复活

的时候，是从它身上摔掉了所有撒但的工作。

9.保守自己常在神的爱中。神的能力远比魔

鬼大；主在十字架上已击败了仇敌。至于基督徒本

身，信主后与信主前都同样软弱。我们的本相并没

有改变，但地位上却有分别，因信主后可以倚靠仰

望主--有主替我们出头，仇敌便离开我们逃跑了。

不过，不要忘记，仇敌所怕的是主，不是我们。

我们一旦离开主，仇敌便不再怕我们。所以我们要     

“保守自己常在神的爱中，仰望我们主耶稣基督的

怜悯，直到永生。”（犹21节）怎样保持自己在神

的爱中呢？“你们若遵守我的命令，就常在我的爱

里，正如我遵守了我父的命令，常在祂的爱里。”

（约15：10）就是答案。倘若人连圣 经所要求“儆

醒”的命令也不遵守，怎会保持自己在主的爱里？

不错，“爱里没有惧怕”（约壹4：18）；但在爱

之外却当惧怕。人既离开了主，就算主的能力再浩 

大，慈爱再高深，但与他们何干？离开了主的爱，

就算是基督徒，魔鬼哪会怕他们？“离了我，你们

就不能作什么。”（约15：5）信了主之后，主的能

力仍是主的，人的软弱仍是自己的。魔鬼只怕那些

因遵守主的命令而常在主爱里的信徒。它所怕的是

主，不是人。它绝对不怕那些因不遵守主命令而在

主爱以外的人，纵然他们有基督徒的身分。这是人

的本相，并不是矮化了基督徒。不要把人的本相与

神的能力混为一谈。“人若无有，自己还以为有，

就是自欺了。”（加6：3）我们也要慎防魔鬼使人

唱高调，而无实际付代价去遵守主的命令。
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Introduction and review

Gen 2:24 said, “For this reason a 

man shal l leave his father and his moth-

er, and be joined to his wife; and they 

shal l become one f lesh.”

I would l ike to continue to share 

on the other aspect of leaving parents 

in preparation for marriage. That is to 

leave your parents’ negative impact on 

you. One aspect is to leave the negative 

inf luence of your parents. The other as-

pect is to leave the bitterness from the 

hurting incurred by your parents, i .e. 

forgiving your parents.

1. Leaving the negative inf luence of 

your parents

We are al l  s inners including our par-

ents. They are not perfect people. They 

may have their weaknesses and wrong 

doings. They may be bad examples to 

you in different aspects of l i fe. Some 

people then say, “It ’s not my fault that I 

am a bad temper person because I have 

a bad temper father.” This thinking is 

wrong because no matter what parents 

we have, each one of us has to own the 

responsibi l i ty to l ive and behave our-

selves.

2 Cor 5:17 says, “Therefore, i f any-

one is in Christ, he is a new creation; 

old things have passed away; behold, 

al l  things have become new.”   

Here is the great accomplishment of 

the salvation that we can leave the bad 

examples and inf luence from our par-

ents. Apostle Paul wanted to draw our 

attention to this great promise using 

the word “behold”. Yes. We should be-

hold Christ and His great accomplished 

salvation.

He is the salvation of our past histo-

ry, our present and our future. In Him, 

we can leave the negative inf luences 

of our parents. Through Christ you can 

leave your father and mother and be-

come a new creation in Him. And be 

joined to your wife; and you two shal l 

become one f lesh.

 “I have God!” 

There was a young brother. In his 

Pr epa ra t i o n  o f  ma r r i a g e 
–  Leav i n g  pa r e n t s  a s  a  n ew  c r e a t i o n 

i n  Ch r i s t

Jonathan Ng
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wedding day, he was very excited and 

happy. He waited for this day for a long 

t ime because he knew the bride was 

given to him by God. The whole church 

blessed them and was joyful for them.

After the whole day of busy but joy-

ful wedding ceremony and activit ies, 

he went to his new home with his new 

bride. After his wife had fal len asleep, 

this brother was st i l l  awake. He was 

happily planning and dreaming of his 

promising new marriage and new l i fe 

ahead.

Suddenly there was an intense fear 

and sadness came upon him. How come 

in such a happy new wedding, this in-

tense fear and sadness appeared? It is 

because he suddenly thought of his fa-

ther ’s marriage which was ful l  of pain 

and hurts.

He asked himself, “What I have is 

inherited from Dad. When Dad was young, 

he was a talented and promising young 

man. He was diligent and was able to 

endure hardship and made good effort in 

what he did. However, he had a painful 

marriage and a failed life. What I have 

is inherited from Dad. By what I can 

build an enjoyable marriage and have a 

successful life? By what I can avoid his 

tragic destiny?”

Thinking of these, he wetted his eyes 

with tears. This tear is not tears of joy but 

tears of fear, sadness and hopelessness of 

a man.

In the midst of his fear, some words 

came to his heart, “You are different 

from your Dad because you have God. 

Your Dad did not have God.”

This brother then said to himself, 

“Yes. I am different from my Dad be-

cause I have God. I have God!!”

In this way, God became his great 

comfort and rel iance. Because of God, 

he was able to leave his parents. He 

was able to be released from the nega-

tive inf luences of his parents so that he 

could l ive freely to God, freely relying 

on God, freely loving his wife and free-

ly bui lding his marriage and family for 

God.

This is what is meant by “leaving 

parents.”

This brother said, “Yes. I have God! 

I have God!!”

 May each one of us be able to de-

clare loudly, “Yes, I have God!” No mat-

ter what kind of parents we have, let us 

say, “I have God.” We have Christ. Let 

us behold Christ and His salvation.

Because of Him and His salvation, 

we can say this, “….if anyone is in 

Christ, he is a new creature; the old 

things passed away; behold, new things 

have come.”

As in Ro 8:31-32, “What then shal l 

we say to these things? If God is for us, 

who is against us? He who did not spare 

His own Son, but del ivered Him over for 
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us al l , how wil l  He not also with Him 

freely give us al l  things? “

2. Forgiving parents 

Forgiving parents is an important 

preparation for marriage

Another aspect of leaving parents 

I would l ike to share is forgiving par-

ents.

Some Christ ians know that God de-

sires us to honor parents and God bless 

those who honor parents. If they st i l l 

f ind it diff icult to honor their parents, 

i t may indicate that they have bitter-

ness or anger towards their parents due 

to the hurting caused by the parents in 

the past which have not been dealt with 

and healed.

This un-dealt bitterness not only 

hinders us to honor parents, but also 

hinder us to l ive freely to God and to 

freely love the spouse with God’s love. 

That means this person has not yet left 

the parents properly in God’s way.

Forgiveness is very important in the 

Lord’s eyes and is a very important part 

in the Lord’s prayer.

In Mathew 6, the whole Lord’s prayer 

is composed of 58 words in 5 verses. 

Among these, there is a verse of 14 

words relat ing to forgiveness. Moreover, 

after the Lord’s prayer, He selected only 

the verse on “forgiveness” to make fur-

ther commentary and explanation.

This is what Jesus said in Mt 6:14-

15, “For i f you forgive others for their 

transgressions, your heavenly Father 

wil l  also forgive you. But i f you do not 

forgive others, then your Father wil l  not 

forgive your transgressions….”

From these, we can see that Jesus 

regarded “forgiveness” to be an impor-

tant matter for His people. 

What is forgiveness? 

Forgiveness is l ike this. Your of-

fender offended you. He caused you 

hurt and loss which he shouldn’ t have 

done. Therefore he is now indebted to 

you. The deeper the hurt and the big-

ger the loss mean that he owes you a 

bigger debt. The offender is a debtor to 

you, the offended and you are the of-

fender ’s creditor. Basical ly, forgiveness 

is the cancel lat ion of the debt and the 

releasing of your debtor as a free man. 

A complete forgiveness is

- to release your offender who has 

damaged you.

- to release yourself from this dam-

age by replacing it with God’s blessing

- to release yourself from further 

damage through continuing indulging 

yourself in bitterness and hatred.

Forgiveness requires grace

A person can forgive when he sees 

that God’s grace in forgiving him is 

greater than his grace in forgiving his 

offender. He can forgive when he sees 

his sin against God being greater than 
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the offence against him. He can for-

give when he sees that the grace he 

received from God’s forgiveness is suf-

f ic ient for him to give grace in forgiving 

his offender. Therefore, only those who 

experience and receive God’s grace and 

forgiveness can forgive others.

That is why and how Col 3:12-13 

says,

“So, as those who have been cho-

sen of God, holy and beloved, put on a 

heart of compassion, kindness, humil-

ity, gentleness and patience; bearing 

with one another, and forgiving each 

other, whoever has a complaint against 

anyone; just as the Lord forgave you, 

so also should you.”

Forgiveness requires bitterness be-

ing replaced with God’s blessing

How can one’s bitterness be replaced 

with blessing? Only when he sees that 

nothing can happen to him unless God 

al lows.

As Jesus said in Mt 10:29-31, “Are 

not two sparrows sold for a cent? And yet 

not one of them wil l  fal l  to the ground 

apart from your Father. But the very 

hairs of your head are al l  numbered. So 

do not fear; you are more valuable than 

many sparrows.”

How can one’s bitterness be replaced 

with blessing? Only when he sees that God 

only allows things to happen for the good 

of His children.

As Jer 29:11 says, “ ’For I know the 

plans that I have for you,’ declares 

the LORD, ‘plans for welfare and not 

for calamity to give you a future and a 

hope….’”

As Rom 8:28 says, “And we know 

that God causes al l  things to work to-

gether for good to those who love God, 

to those who are cal led according to His 

purpose.”

For example, Joseph original ly had 

a very good reason not to forgive his 

elder brothers. His brothers betrayed 

him and sold him as a slave to a foreign 

land. They were very cruel and evi l  to-

wards him.

However he saw that God could turn 

damage into blessing. As he said in Gen 

50:20,

 “As for you, you meant evi l  against 

me, but God meant it for good in order 

to bring about this present result, to 

preserve many people al ive.”

The blessing is not only to preserve 

many people al ive through Joseph. The 

blessing is also to develop a forgiving 

spir it in Joseph’s heart. We cal l i t  a dou-

ble blessing. That ’s why someone said, 

“Satan uses offences to make us bitter. 

God uses offences to make us better.”

How to forgive

In order to forgive, we need to ask 

the Lord to see that our debt to Christ is 

much greater than our offender ’s debt 
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to us. 

Secondly, we also need to ask the 

Lord to reveal to us our own faults and 

responsibi l i t ies in the hurt incidence. 

Sometimes it may part ly because of our 

fool ishness or even our sins contribut-

ing to this hurt ing to occur. For exam-

ple, it might be wrong that your father 

slapped your face publ ic ly before other 

fr iends and relat ives because he is al-

ways an unreasonable and angry man. 

However, did your disrespectful att itude 

and look to your father part ly contribute 

to this insult and hurting? If this is the 

case, we need to ask the Lord to forgive 

us through His precious blood. 

Thirdly, accept the fact that suf-

fering or gett ing hurt is inevitable for 

Christ ian l i fe. That means don’ t be sur-

prised when we get hurt. As said in Acts 

14:22, “Through many tr ibulations we 

must enter the kingdom of God.”

Fourthly, see that God can bless us 

far more than the loss my offender has 

incurred on us. Bel ieve that God who is 

able to turn curse into blessing, death 

into l i fe and hopelessness into hopeful-

ness. As Apostle Paul mentioned Abra-

ham in Ro 4:17, “In the presence of Him 

whom he bel ieved, even God, who gives 

l i fe to the dead and cal ls into being that 

which does not exist.”

Misunderstanding forgiveness as 

trust may hinder forgiveness  

Before we f inish, we need to clarify 

that forgiving a person is not the same 

as trusting a person.

From the above, we know that for-

giveness is the issue between you and 

God. It is the cancel lat ion of your of-

fender ’s debt to you by yourself on your 

end. It is to release your offender who 

has hurt you. It is to release yourself 

from this hurt and to replace the dam-

age with God’s blessing. It is to release 

yourself from further damage through 

continual ly indulging yourself in the sin 

of bitterness and hatred. It is to release 

yourself from unforgiving spir it so that 

you can freely receive the forgiveness 

from God.

Al l of these do not involve your of-

fender. Al l  of these are about your deal-

ings with yourself and with God. That 

means you can learn to forgive even 

your offender does not apologize or re-

pent.

Forgiving your offender doesn’ t 

mean that you have to trust him. Some 

Christ ians mistaken that forgive means 

trust. It is not. Even though your of-

fender has not yet regain your trust, you 

can st i l l  obey God’s words to forgive. 

To trust the offender is another matter. 

Rebuilding trust requires the offender’s 

genuine apologize to the offended. 

Rebuilding trust requires the offender’s 

genuine repentance in words and action 

to rebuild the trust with the offended.

Therefore we don’ t have 100% con-
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trol in rebui lding the trust but we have 

100% control in forgiving the offender. 

God won’ t hold us 100% accountable in 

rebui lding trust with the offender but He 

does wants us to forgive our debtor.

Murdered missionary’s wife

Lastly, I would l ike to share a testi-

mony of forgiveness.

In January, 1999, a Hindu extremist 

named Dara Singh led a angry mob of 

50 people to ki l l  an Austral ian mission-

ary cal led Graham Staines as he slept 

in a car with his seven-and nine-year-

old sons in Orissa of India. Al l  three 

were burnt al ive in the car. Before this, 

Graham had served Indian lepers for 34 

years.

4 years later, Gladys Staines, the 

widow of the murdered missionary Gra-

ham, st i l l  l ived in Orissa where she was 

running the leprosy home. In Septem-

ber 2003, as the death sentence to the 

murderer Dara Singh was handed out, 

Gladys said that she had forgiven the 

ki l lers and had no bitterness for them. 

She said, “I have forgiven the ki l lers 

and have no bitterness because forgive-

ness brings heal ing….God in Christ has 

forgiven me and expects His fol lowers 

to do the same…”

Later she said, Christ alone gave her 

the “strength to continue l iving”.

In 2004, she decided to stay with 

her daughter and father in Austral ia. 

She however said that she would con-

tinue to look after the people she and 

her husband had been looking after so 

far. In June 2006, Glady went back to 

visit Mayurbhanj Leprosy Home in Oris-

sa from Austral ia. This is a home for 

lepers in Orissa, the dream of her late 

husband before he died. This dream to-

day is a f lourishing real ity.

Conclusion

“Therefore, i f anyone is in Christ, 

he is a new creation; old things have 

passed away; behold, al l  things have 

become new.” In this newness of l i fe, 

may we leave our parents’ negative in-

f luence and leave any bitterness or ha-

tred towards them through forgiveness 

so that we can l ive freely to God.






